
ЦБ России повысил ключевую ставку 
до запредельно высокого уровня в 19%.
Такая ставка лишь усилит удушение эко-
номики, лишит реальный сектор инве-
стиций и полностью отвечает задачам из
методичек МВФ, затормаживая рост
ВВП страны. Аргумент о высокой инфля-
ции как причине удушения отечественной
экономики мы слышим уже много лет. 
И много лет регулятор пытается пу-
стить под откос все благие начинания
правительства и президента. В сравнении
с этим ущерб от генералов-коррупционе-
ров – это просто «цветочки».

СЕМЬ «НОКАУТОВ» 
ДЛЯ РУССКОЙ ЭКОНОМИКИ

Сразу подчеркнём следующее: денежно-кредитная
политика Центробанка России – это явление настолько
масштабное и не поддающееся логическому объясне-
нию, что многие экономисты до сих пор разводят ру-
ками и удивляются тому, почему губительная для
страны политика регулятора сходит ему с рук.

Игры с рублём и его постоянная девальвация, борьба
с высокой инфляцией при помощи “дубины” в виде
ключевой ставки, соблюдение интересов финансовых
спекулянтов, а не реального сектора экономики – вот
лишь немногие “грехи”, ставшие уже визитной карточкой
либеральной команды Эльвиры Набиуллиной.

13 сентября ЦБ, воперки прогнозам многих эконо-
мистов, всё-таки решил поднять ключевую ставку до
смертельного для экономики уровня в 19%. Такой вы-
сокой ставки нет почти нигде в мире, так как она, дей-
ствительно, просто убивает экономику.

«Претерпели ухудшение условия внешней тор-
говли, инфляционные ожидания остаются высокими, а
российская экономика отклонена вверх от траектории
сбалансированного роста – всё это серьёзные про-
инфляционные риски... Требуется дополнительное
ужесточение денежно-кредитных условий (ДКУ),
чтобы возобновить процесс дезинфляции, снизить ин-
фляционные ожидания и обеспечить таргет в 2025
году», – сказано в заявлении ЦБ по итогам заседания.

Таким образом, для экономики деньги (кредиты)
стали ещё дороже (стали практически недоступ-
ными!) – и это одна из основных проблем высокой
ключевой ставки.

– Мы уже много раз говорили: экономика движется
в порочном круге – из-за того, что Центральный банк
ведёт борьбу с инфляцией путём повышения ключевой
ставки. Это, в свою очередь, ведёт к удорожанию кре-
дита, что приводит к падению кредитования инвести-
ций. Это влечёт деградацию технологической сферы,
техническое отставание, падение конкурентоспособ-
ности и новую девальвацию рубля, – пояснил в беседе
с нами экономист, академик РАН Сергей Глазьев.

С начала 2023-го ЦБ предпринял шесть волн по-
вышения ключевой ставки – шесть мощных ударов
“под дых” экономического роста РФ на фоне санкций
(если считать повышение 13 сентября, то таковых
ударов уже семь). До июля прошлого года ставка
была на терпимом уровне – 7,5% (для сравнения: 
в большинстве стран “развитого капитализма” она не
превышает и 3%). Но этого показалось мало. Регуля-
тор увидел риски роста инфляции и вошёл в так на-
зываемый цикл повышения, который кончился
убийственной ставкой в 18%, о которой было объ-
явлено год спустя – в июле 2024-го.

Как было сказано в пресс-релизе по повышению
ставки до 18% 26 июля 2024 года:

«Инфляция ускорилась и складывается суще-
ственно выше апрельского прогноза Банка России.
Рост внутреннего спроса продолжает значительно
опережать возможности расширения предложения то-
варов и услуг. Для того чтобы инфляция вновь начала
снижаться, требуется дополнительное ужесточение
денежно-кредитной политики, а для возвращения ин-
фляции к цели – существенно более жёсткие денежно-
кредитные условия, чем предполагалось ранее».

Какова тут логика регулятора? Очень простая. Чем
выше ставка, тем медленнее и менее охотно предприя-
тия занимают деньги. Чем меньше денег, тем меньше
инфляция, которая, как известно, порождается избыт-
ком спроса над предложением, что и ведёт к росту цен.
И тактика такая работает, хоть и по принципу “одно
лечим – другое калечим”.

Если говорить об инфляции, то она действительно
выскочила за 7%, и это очень много. Так, в июле ЦБ
прогнозировал рост инфляции в России по итогам
2024 года в 7,8-8%, а фактически уже в сентябре мы
получили 8,97%, то есть почти 9% (локальные падения
на 0,02% тут не в счёт).

Сильно подорожали бензин, продовольствие, импорт-
ные товары – почти весь китайский импорт, пришедший на
смену продукции западных импортёров (тут, по оценкам
экономистов, дело уже в неумении выстроить финансовые
взаимоотношения при торговле в юанях с Китаем, из-за
чего растёт комиссия). Параллельно с этим, разумеется,
выросли и ставки по депозитам. Накануне заседания ЦБ
основные банки в РФ подняли ставки по депозитам до
20%, и если для граждан с накоплениями в этом есть некие
плюсы, то для экономики в целом – только вред.

Судите сами. При высокой ставке инвестировать в ре-
альный сектор экономики просто нет смысла – рентабель-
ность производства оказывается гораздо ниже доходности
депозитов или облигаций. Смысл для предпринимателя
создавать новые мощности, которые станут доходными,
скажем, года через три и на уровне 10%, если уже сейчас
можно взять средства, отложенные на развитие производ-
ства, и зафиксировать с их помощью прибыль на депозитах
и облигациях в 18-20% на тот же срок? То есть, ещё раз, вы-
сокая ключевая ставка душит развитие экономики.

Однако речь не только об экономике в целом. Речь
об ударе и по стратегическим сферам. К примеру, по
импортозамещению.

– Если бы Центральный банк дал кредиты по нормаль-
ной процентной ставке, которая была ниже нормы рента-
бельности в промышленности, то тогда бы у нас
импортозамещение пошло. И для того чтобы пошло им-
портозамещение, нужны кредиты. После последней де-
вальвации рубля при огромном потенциале импорто-
замещения у нас в итоге почти половина рынка конечной
продукции была импортной, – заметил Сергей Глазьев.

И правда: пойдёт ли отечественный производитель
что-то “импортозамещать”, когда он не может взять
для этого кредит, так как итоговая рентабельность про-
изводства просто не даст ему возможности погасить
этот кредит? Или же он опять же положит свободные
деньги на депозит? Ответ, к сожалению, очевиден.

КАКОВА СУММА УЩЕРБА,
ПРИЧИНЁННОГО ЦБ?

Безусловно, самой вопиющей ошибкой, совершён-
ной Центробанком России, следует считать гигантский
подарок в 300 млрд долларов, который наш регулятор
любезно сделал Западу после начала СВО. Мы не
будем сейчас подробно разбирать эту тему, так как
после “заморозки” русских резервов Западом, а затем
направления их фактически на помощь ВСУ об этом
высказались буквально все. И “афера века” – это, по-
жалуй, самое мягкое определение.

Отметим главное: как может считаться суверенной
структура, которая вопреки предупреждениям и с
каким-то упорством безумца продолжала хранить ре-
зервы государства (а это наши пенсии, соцвыплаты,
“подушка безопасности” РФ) в валютах и активах враж-
дебных стран?

– Они слепо верят в рекомендации МВФ. И продол-
жают верить в рекомендации МВФ даже сейчас.* Им
говорили из МВФ, что кроме доллара и евро нет других
активов, куда они могли бы складывать резервы. И они
тупо следовали всем рекомендациям из Вашингтона.
И довели нас до этой ситуации. Я многократно пред-

упреждал, что валютные резервы будут арестованы.
Уже в 2014 году это было понятно. Дальше были при-
меры – перед этим арестовали активы Ирана, потом
Афганистана, у Венесуэлы всё забрали на наших гла-
зах, – отметил Сергей Глазьев, комментируя “слепоту”
ЦБ относительно того, что может произойти с резер-
вами РФ.

Однако, к сожалению, на 300 млрд долларов резер-
вов, “подаренных” ЦБ Западу, всё не закончилось. Это
внешний контур. А есть внутренний, в котором регуля-
тор тоже умудрился наворотить дел и без вопроса
ключевой ставки.

Разбирая проблемы ставки, мы отметили, что депо-
зиты становятся выгоднее вложений в экономику из-
за более дорогого кредита. И кажется, что по такой
логике объёмы кредитования должны снижаться. Но
этого, по сути, не происходит.

Как видно из данных ЦБ, в течение первых семи ме-
сяцев 2024 года при ставке в 18% больше всего креди-
тов юрлицам и ИП банки предоставили в мае – 326,9
тыс. К июлю было снижение, но в целом оно соответ-
ствует уровню начала года. Почему же кредитование
не рухнуло?

И тут мы должны благодарить уже не ЦБ, а прави-
тельство РФ. Именно кабмин Михаила Мишустина,
осознавая риски для кредитования субъектов эконо-
мической деятельности, решил субсидировать выдачу
кредитов предприятиям разных отраслей промышлен-
ности, компенсируя им величину ставки. Благодаря
этому они смогли выжить и обеспечить рост ВВП – во-
преки всем действиям ЦБ.

Приведём примеры. Настоящей гордостью для РФ
в 2023 году стала обрабатывающая промышленность,
доля которой в росте ВВП страны составила 13,8% (а
это целых 40% роста всего ВВП). Именно эту отрасль
Мишустин назвал почти ровно год назад драйвером
роста экономики РФ. За 10 месяцев 2023 года, со-
гласно отчёту Минэкономразвития, она показала рост
на 7,4% (по году в итоге было 7,5%).
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Денежные власти… продолжают вести линию
на торможение развития нашей экономики.

С.Ю. ГЛАЗЬЕВ
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Обращаем внимание читателей, что организации «Талибан», ИГИЛ, ОУН, УПА, УНА-УНСО, «Правый сектор», батальон «Азов», Меджлис крымско-татарского народа,
«Джебхат ан-Нусра», «Тризуб им. Степана Бандеры», «Братья-масульмане», «Свидетели Иеговы» признаны экстремистскими и запрещены в Российской Федерации.

ЗА ГЕНЕРАЛАМИ В ТЮРЬМУ ПОЙДУТ БАНКИРЫ

Окончание на 2 стр.

СХЕМЫ ЦБ МОГЛИ НАВРЕДИТЬ РОССИИ СИЛЬНЕЕ, ЧЕМ КОРРУПЦИЯ МИНОБОРОНЫ

С середины 2023 года произошло пять волн повышения ключевой ставки

Фрагмент таблицы “Информация о количестве заёмщиков и предоставленных кредитов” 
от 9 сентября 2024 года. Скриншот страницы сайта cbr.ru

Выдержка из доклада Минэкономразвития РФ
“О текущей ситуации в российской экономике”

за октябрь-ноябрь 2023 года. Скриншот 
фрагмента документа с сайта economy.gov.ru
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Однако как эта отрасль могла так вы-
расти при постоянно растущей в тече-
ние года ключевой ставке? Помог Фонд
развития промышленности (ФРП), кото-
рый предоставлял займы на развитие
бизнеса в отрасли под 3-5% (то есть по
нормальной ставке, как и везде в мире),
нивелируя тем самым негатив от дей-
ствий ЦБ и покрывая остаток ставки из
собственных средств. Предприятиям
возмещалось 70% ключевой ставки пла-
тежами дважды в год.

Всего же капитализация ФРП до-
стигла 148,1 млрд рублей, которые в
силу высокой ключевой ставки были
пущены на субсидирование кредитов
для промышленности.

Но и это ещё не всё. По оценкам
экономистов, изучивших совокупный
объём субсидирования промышленно-
сти со стороны правительства (меры в
программах Минпромторга и Минэко-
номразвития), мы можем говорить о
внушительной сумме свыше 400 млрд
рублей. Если же сложить это со сред-
ствами ФРП, то 40% роста ВВП в 2023
году было обеспечено субсидирова-
нием в 500-600 млрд рублей. И это
тогда, как ЦБ этому всячески препят-
ствовал, задирая ключевую ставку.

– Экономический рост, я ещё раз
подчеркну, происходит вопреки Цент-
ральному банку. Не благодаря денеж-
ной политике, а вопреки ей. Мы видим
возможности темпа экономического
роста не менее 5%. То есть мы могли
бы поддержать рост 2021 года в 5,9%,
сейчас выйти на такие же темпы роста.
А нам денежные власти рисуют где-то
2,5% на этот год. Хотя уже по первому
кварталу мы видим, что темпы роста
сохраняются вопреки политике ЦБ, –
заметил Сергей Глазьев.

И это лишь отрасль промышленно-
сти. А ещё есть, в частности, сельское
хозяйство (вклад в ВВП 4,2%, в деньгах
– 7-7,5 трлн рублей). Минсельхоз
имеет программы субсидирования от-
расли на 558 млрд рублей (219 млрд –
на компенсацию ставок по кредитова-
нию). То есть в эту сумму нам обошлись
ещё 4,2% ВВП. Суммарно по отраслям
мы можем говорить о триллионе руб-
лей, которые были направлены только
на компенсацию высокой ставки, уста-
новленной ЦБ. Из-за ЦБ, выходит, мы
недосчитались триллиона, который
можно было истратить на пенсии, иные
соцвыплаты, здравоохранение или де-
мографию. Но нет, этими деньгами
просто сгладили тот эффект, который
возник из-за действий ЦБ.

ПАРАДОКСЫ РОСТА 
И ДЕВАЛЬВАЦИЯ РУБЛЯ

Однако ЦБ даёт довольно пессими-
стичные оценки роста ВВП РФ. Как уже
отмечал выше академик Глазьев, там,
где возможен реальный рост в 5%, ЦБ
почему-то ожидает лишь 2%.

– Они каждый раз ошибаются. Я бы
хотел напомнить, что когда против нас
ввели эти адские санкции, Централь-
ный банк вслед за МВФ нам рисовал
минус 8% ВВП. Но не произошло та-
кого падения. Более того, в прошлом
году оказались верны наши прогнозы:
экономика выросла более чем на 3,5%.
А до этого – в 2021 году – она росла
более чем на 5%, – напомнил Глазьев.

К слову, Минэкономразвития не со-
гласилось с ЦБ в прогнозе роста ВВП.
И даже умудрилось “потроллить” ве-
домство Эльвиры Набиуллиной.

«Темпы роста экономики в этом
году нами оцениваются ещё более оп-
тимистично, чем это было в апреле. И
тогда оценка была довольно высока –
2,8%, а теперь это 3,9%, то есть даже
выше, чем в прошлом году. На после-
дующие годы мы прогнозируем неко-
торое снижение реальных темпов
роста ВВП, в том числе потому, что
так или иначе сработает ужесточение
денежно-кредитных условий со сто-
роны Банка России», – сообщило ми-
нистерство в сентябре.

Что же касается девальвации рубля,
то именно ЦБ несёт ответственность за
рост цен. Почему? Потому что чем ниже
курс рубля, тем дороже любой импорт
или даже произведённая в РФ продук-
ция, при создании которой использо-
вались компоненты из-за границы.
Производителям приходится задирать
цены, чтобы остаться в плюсе, так как
рентабельность снизилась (а тут ещё и
ставка выросла).

Так, в августе рубль ослаб по отноше-
нию к юаню на 1,77%, к доллару – на
5,63%, к евро – на 8,1%. И если ЦБ несёт
ответственность за курс рубля, то в
такой же мере он, получается, виновен в
разгоне инфляции, с которой предпочи-
тает бороться методами удушения эко-
номики РФ. В чьих это интересах?

ЧТО С ТОГО?
По совокупности можно сказать,

что общий вред экономике, который
вызван действиями ЦБ, стократно
превосходит ущерб, причинённый ге-
нералами-коррупционерами из Мино-
бороны. Они просто строили себе
виллы и вообще жили на широкую
ногу, тогда как регулятор ворочает
фактически судьбой страны.

На субсидировании кредитов, по
ряду оценок, мог быть потерян за год
триллион рублей. 300 млрд долларов
растворились в небытие. Курс рубля
идёт вниз, кредиты дорожают, а целые
отрасли экономики без мер поддержки
правительства просто начнут заги-
баться. Население беднеет, так как всё
вокруг дорожает. Но и этого показалось
мало и 13 сентября ЦБ решил “залаки-
ровать” успехи, задрав ставку до 19% и
не исключив, что на ближдацшем засе-
дании будет новое повышение. Это та
политика, которую заслуживает РФ?

– Такое впечатление, что денежные
власти просто делают что-то по мини-
муму, а на самом деле продолжают
вести линию на торможение развития
нашей экономики, придумывая всякие
сказки про “перегрев экономики”, про
то, что у нас избыток, так сказать, ва-
лютного предложения. Продолжается
утечка капитала гигантская, – продол-
жает Глазьев.

По его мнению, если не будет де-
вальвации рубля, за которую несёт
прямую ответственность ЦБ, то не
будет такого всплеска инфляции. С ро-
стом цен следует бороться не повыше-
нием ключевой ставки, чтобы эконо-
мика задохнулась окончательно, а на-
оборот – льготным кредитованием ре-
ального сектора под низкие проценты.
Это подстегнёт не только импортоза-
мещение, но и подтянет предложение
к спросу, вследствие чего инфляция
снизится. Это, замечает Глазьев, ре-
цепт здоровой экономики, а не эконо-
мики, живущей на подачках правитель-
ства, компенсирующих вред от поли-
тики денежных властей.

Можно вспомнить также, что ещё до
начала СВО Эльвира Набиуллина полу-
чала награды от МВФ как лучший глава
Центробанка. А там не станут ценить
специалиста, который не соблюдал бы
принятых Западом и выгодных ему ка-
нонов денежной политики.

3 сентября стало известно, что ис-
полнительным директором от России в
МВФ может стать бывший первый зам-
пред Банка России Ксения Юдаева –
фигура более чем известная.

Ну а накануне заседания ЦБ по
ставке также стало известно, что МВФ
впервые с 2021 года составит обзор
экономики РФ и даст рекомендации по
её улучшению. Заметим, что МВФ и
ранее был инструментом западной
экономической системы, а с начала
СВО стал прямым спонсором Украины.
Именно МВФ выдаёт кредиты Киеву
вопреки собственным правилам, так
как надежды вернуть выделенные
средства от “страны 404”** на самом
деле нет никакой. МВФ с начала СВО
свернул всякую деятельность в России
как по части рекомендаций, так и по
части финансирования проектов.

И нет никаких сомнений в том, что
будь рекомендации МВФ для РФ до-
стпуны ранее в этом году, то в них со-
вершенно точно значилось бы
требование поднять ключевую ставку.
Однако Эльвира Набиуллина и её
команда, как мы видим, справились и
так. Заведомо понимая, какими могут
быть такие рекомендации, а возможно,
стараясь сделать этой глобалистской
структуре приятное на фоне “потепле-
ния” и делегирования туда Ксении
Юдаевой. Это сложно расценивать
иначе, кроме как уже привычное нам
поведение отечественных неолибера-
лов от экономики, котрые всегда стре-
мились быть угодными Западу,
показать ему, что “мы всё ещё парт-
нёры”, “видите, рекомендациям сле-
дуем” и “не оторваны от мировой
финансовой ситсемы”. А что там с оте-
чественной экономикой будет – это уже
дело десятое. Так что ли?

Применительно к политике ЦБ сле-
дует чётко уяснить взаимосвязь: после
поднятия ставки до 18% в декабре 2023
года предприятия моментально зало-
жили в бюджеты и финансовые модели
эту запредельную стоимость денег, что,
безусловно, начало отражаться на ценах
в начале 2024 года. Инфляция в январе
сразу подскочила на 0,86%. В итоге мы
стали свидетелями знаменитого “само-
сбывающегося” прогноза ЦБ про “высо-
кое инфляционное давление”. Сейчас
ставка уже 19%, а значит мы ждём оче-
редного “самосбывающегося” прогноза.

Очевидно, что эти действия прямо
сейчас ослабляют РФ и её экономику.
Тогда, когда идёт колоссальная кампа-
ния по разрушение нашей страны со
стороны Запада. И не исключено, что в
ближайшие год или два мы всё-таки
увидим, как чиновники ЦБ начнут да-
вать показания следователям по делам
о причинении ущерба в особо крупном
размере или даже о госизмене.

ЦАРЬГРАД
*Не верят они, а дисциплиниро-

ванно выполняют указания своего пат-
рона. Поэтому дискутировать с ними –
уподобляться крыловскому повару, ко-
торый корил кота Ваську за сметану.
(Здесь и далее прим. ред.) 

**При работе с компьютером в слу-
чае возникновения сбоя на экране вы-
свечивается число 404, что означает
ошибку в системе. Вот кто-то из остря-
ков и дал название нынешней Украине
«страна 404», которое широко разо-
шлось в интернете, а оттуда перебра-
лось на страницы печатных изданий.

ЗАЧЕМ РАЗРУШИЛИ
Казначейством СССР на каждого рождён-

ного ребёнка и до его 85-летнего возраста
был создан Именной Сертификат Гражда-
нина СССР, начиная с 1961 года – на каждого
украинца, белоруса, русского, татарина,
башкира, чеченца, удмурта и т.д.

Стоимость Сертификата 1 миллиард 464
миллиона Советских рублей, обеспеченных
казначейскими обязательствами страны.

Эти Сертификаты были в Суверенном
управлении ВЦСПС, на эти активы содержа-
лись школы, все учебные заведения, детские
дома и интернаты, больницы и поликлиники
– всё, что наивные граждане СССР считали
бесплатным (всё оплачивалось из Казны
СССР безналично!).

Руководители республик и предатели в
руководстве партии засадили нам РАЗВАЛ
этой системы, и мы, безмозглые, поверили,
что жилось нам в СССР совсем хреново!

Просто пришло время отдать Народу,
каждому владельцу этого Сертификата при-
быль, которую успешно делили между собой
«реформаторы» и ПРОДОЛЖАЮТ ДЕЛИТЬ до
сих пор. Вот вы и собираете жалкие гроши на
лечение детей через СМС, возите свои про-
дукты и вещи по детским домам, А ДЕНЕЖКИ
этих деток ФРИВОЛЬНО ОСВАИВАЮТ “боль-
шие дяди” во власти.

Вы закупаетесь обмундированием, обо-
рудованием за свой счёт! Мозгов не хватает
разделить 1 464 000 000 на 85 лет и полу-
чить итог – сколько же надо тратить денег в
день и в час, да и каждую секунду, чтобы
истратить всё?!

1 Советский рубль = 4020 билетов Банка
России! Вы кому кланяетесь!? Кого просите!?
Тех, КТО ВАС ОБОДРАЛ И ДОИТ!

Называют вас суверенами, по-русски –
ДОВЕРИТЕЛЯМИ, которые понятия не имеют
сколько стоят в рублях и в долларах каждый!
Получая в 4020 раз меньше, чем положено!

Так за что так колотите себя и соседей, от-
давая в управление свои ресурсы «умным»
БЕЗ нас МЕНАМ?

Стало быть так: “Умный не осудит, дурак
не поймёт никогда”!

Кто понял – поделитесь с другими. На
сегодняшний день Именной Сертификат
Гражданина СССР стоит 14 миллиардов
Советских рублей. 

Только вам говорят, что СССР НЕТ, а на нет
и сертификатов НЕТ! Для каждого. А своих
они не бросают и не сдают!

Это одна из причин, по которой Народ
утилизируют, захватывают территорию и ре-
сурсы. Прислано по WhatsApp

ЛИКВИДАТОРЫ ОБРАЗОВАНИЯ
На одного учителя в российской школе в

среднем приходится 19 учеников, а в млад-
ших классах – 27 учеников.

На одного учителя физики приходится
269 школьников, химии – 363, географии –
483. Чуть лучше ситуация с историей: там на
каждого учителя приходится 185 учеников. А
лучше всего – с русским языком и литерату-
рой, по этому предмету на каждого учителя
приходится почти 100 учеников, подсчитало
издание “АиФ”.

Таковы результаты огромной нехватки пе-
дагогических кадров.

В России около 40 тыс. школ, а учителей
примерно 1,25 млн. В среднем на одну школу
31 учитель. Но по многим предметам ситуа-
ция вовсе аховая. Так, учителей физики всего
лишь 18 тыс., то есть один учитель на более
чем две школы. Учителей химии – 13 тыс., то
есть один учитель химии приходится на три
школы. С биологией и географией та же си-
туация, что и с физикой. Учителей истории
более 40 тыс. Это значит, что в среднем один
учитель обучает истории всю школу.

Об этих катастрофических цифрах мы-
писали в 2023 году. Во многих школах нет
большого числа учителей-предметников.
Детей просто некому учить. В итоге зача-
стую физику ведёт историк, биологию –
географ, и т.п. Такая ситуация – в порядке
вещей. А министр просвещения РФ Сергей
Кравцов заявляет о “максимальной уком-
плектованности кадрами”. По официальным
данным, вакансий всего около 2%. Видимо,
нормой считается один учитель-предмет-
ник на две-три школы.

Член-корреспондент РАН, доктор физико-
математических наук, лидер движения “Род-
ная школа” Алексей Савватеевговорит, что
кадровая катастрофа достигла таких мас-
штабов, что даже в европейской части
страны во многих районах на десятки кило-
метров вокруг не найти учителя математики
или физики.

Не так давно в сети появилась информа-
ция, что в 2023 году из школ ушли 193,5 тыс.
учителей. Источник данных никем не был
приведён, но эти цифры называли даже в
Госдуме, и они не выглядят неправдоподоб-
ными. Исход учителей из школ носит массо-
вый характер. Мизерные зарплаты,
регулярная переработка, унизительная бю-
рократическая работа, неуважение со сто-
роны государства, школьников и родителей
– всё это заставляет учителей бросать ра-
боту. Многие уходят в тот самый бизнес, к
чему и призывал экс-президент Дмитрий
Медведев. А точнее – в репетиторство.

“Учитель нередко начинает заниматься
репетиторством, в том числе через различ-
ные интернет-платформы, и неплохо на этом
зарабатывает. Педагоги с головой уходят в
частную практику, потому что онлайн можно
вести не одного ученика, а целую группу. Так
и доход получается больше, и администра-
тивного давления меньше”, – говорит экс-
перт рынка труда Янина Мищерская.

Характерно, что в этом году спрос на ре-
петиторов снова серьёзно увеличился – при-

мерно на 20%. В лидерах по приросту спроса
являются самые базовые умения, которые
хорошо развивались в советской школе: чи-
тать, писать и считать.

Характерно, что у министра Кравцова,
судя по отчётам, “всё в порядке” с педаго-
гическими кадрами. Но при этом Минпрос-
намеревается направлять в школы выпуск-
ников техникумов.

“Учителя уходят из школ, люди, закончив-
шие пединституты, придя в школу и год-два
поработав, из неё уходят”, – заявил недавно
сопредседатель межрегионального проф-
союза работников образования “Учитель”
Всеволод Луховицкий, который возмущён
отношением властей к учителям.

“Учителей всё больше заставляют прохо-
дить различные проверки, мониторинги. То,
что глава Рособрнадзора заявил о новом
универсальном мониторинге школ, в кото-
ром будут проверяться в том числе учителя,
неизбежно должно сподвигнуть сотни педа-
гогов элементарно обидеться и уйти. Нам
просто плюнули в лицо! И недаром заявле-
ние, которое уже подписали более двух
тысяч учителей, говорит о том, что мы тре-
буем отставки главы Рособрнадзора, не ува-
жающего и, судя по его заявлениям,
презирающего учителей. И мы говорим о
том, что мы не будем выполнять новые тре-
бования, которые не записаны в наших тру-
довых договорах. Всё это показывает,
насколько учителя доведены до крайности”,
– рассказал Луховицкий.

Эксперты и учителя выразили возмуще-
ние намерением Рособрнадзора. Евгений
Чернышёв

КИТАЙСКИЕ БАНКИ
УЖЕСТОЧИЛИ УСЛОВИЯ 
ДЛЯ ПОСТАВЩИКОВ В РФ

Партнёрам российского бизнеса в Китае
отдельные банки начали отказывать в откры-
тии счетов в провинции, отличной от той, в
которой сами поставщики ведут основную
деятельность. О новом ужесточении со сто-
роны кредитных организаций со ссылкой на
пять источников из числа импортёров и по-
средников пишут «Ведомости».

Управляющий партнёр адвокатского
бюро NordicStar Андрей Гусев объяснил, что
случаи становятся всё более частыми, но
оценить их общее количество сложно из-за
отсутствия открытой статистики. Кроме того,
отказы могут носить неофициальный харак-
тер, то есть банки растягивают срок откры-
тия счёта на полгода, а потом продлевают
ожидание.

Как предположила партнёр юрфирмы О2
Consulting Наталья Кузнецова, банкиры могут
руководствоваться простой логикой: постав-
щику удобнее работать в своём регионе, а если
он меняет филиал, то что-то здесь нечисто. На-
пример, компания уже столкнулась с замороз-
кой операций с российским контрагентом
из-за подозрения в нарушении санкций.

Такие ограничения вносят новую неопре-
делённость в расчёты с Китаем российского
бизнеса, который и без того сталкивается с
постоянными отказами банков в проведении
платежей. Их поставщики часто открывают
счета в кредитных организациях, которые
продолжают принимать деньги из РФ, но это
приводит не только к росту транзакционных
издержек, но и к задержкам платежей, что
усложняет условия проведения сделок.

Впрочем, Гусев не исключил, что в этом
случае речь идёт об усилении общего конт-
роля Пекина над национальным банковским
сектором для предотвращения бегства капи-
тала из страны, то есть ситуация не связана
с РФ. Тем не менее она становится новым
серьёзным вызовом для торговли.

Ранее глава МСП Банка Иван Подберез-
няк сравнил российский бизнес, ведущий
торговлю с Китаем, с «крадущимся в ночи
татем», потому что тот вынужден использо-
вать различные ухищрения. По мнению бан-
кира, найти способ устойчивого обхода
санкций, например, в виде цифровых рубля
или юаня, не получится, следует смотреть в
корень проблемы, а лежит он в политической
плоскости.

Одним из последних изменений стали
просьбы российских банков к импортёрам,
пытающимся отправить платёж в Китай, вы-
дать письменное заверение, что местный
банк точно примет деньги. Lenta.Ru

РОССИЯ СБРАСЫВАЕТ 
ОКОВЫ РАБСТВА

Это утверждение Александра Дугина (га-
зета «Завтра» №33, август 2024 г.). Пре-
красно, получается, что Россия, РФ была в
рабстве. А мы и не знали, правда, догадыва-
лись, что плывём куда-то туда, назад под
мудрым руководством. Спасибо Дугину, вра-
зумил нас в газете гуру Проханова. Это надо
знать, чтобы кормчий не ошибся. Ведь может
случиться так, что мы, однажды проснув-
шись, окажемся в чёрной Африке, в рабстве. 

Нет, так не пройдёт. Мы привыкли к циви-
лизации, и правит нами не король, не вождь.
Получили настоящего избранного президента,
считается на шесть лет. – Что смеёшься, прия-
тель? Подожди, мало не покажется, до сконча-
ния века или кого-нибудь.

Так всё-таки, предположим, что это так,
реальность, вождь тут как тут. Со всеми атри-
бутами: инаугурацией, т.е. восхождением на
трон, восхвалением, громом пушек.

Слава тебе, господи наш,
Блага свои ты всем нам дашь.
Славим тебя, сердцем любя.
Сладки плоды за все труды.

Плоды получили: собственность, огром-
ные оклады, звания, кому-то и поместья с
охраной. Куда без неё? Завистников, всяких
недовольных полно.

И всё-таки надо поблагодарить Алексан-
дра Дугина за смелость. Всем нам страшно
вспомнить горькую судьбу его убиенной
дочери. А вы говорите – сбрасываем оковы.
Идёт уже явный откат России-матушки в пре-
исподнюю. Грешат избранные ставленники,
а расхлёбывать их деяния придётся простым
гражданам, попавшим в оковы рабства. Так
за что же нам-то маяться? 

Но ведь Дугин словами не бросается. Так-
то так, но, говорят, сказал «А», говори и «Б».
Вот тут молчок, кому жизнь дорога. Попла-
тишься за откровенность, хорошо если раб-
ством, дело идёт к дикости, зачистке
жизненного пространства с помощью зако-
нов. Напомним о предложении некоторых:
ввести смертную казнь как высшее наказа-
ние за критику власти. Дескать, хватит нян-
читься с её противниками. Вякнул что-то
против – полезай на эшафот.

Саша Дугин, наивный ты наш, советуем
подумать и уточнить свои мысли: Россия
сбрасывает оковы или наоборот. Страшно
сказать. Может, кто и скажет, поделится с
читателями своими соображениями. В
одиночку тут не справиться. А надо бы,
чтобы избежать рабства, угнетения. Ра-
туйте, люди русские, ратуйте, люди доб-
рые. Ратник Владимир Курсаков

ОДИН ИЗ ВАРИАНТОВ 
РАЗВИТИЯ СОБЫТИЙ

Гибель «Эрнеста» и «Гудвина» – событие
не рядовое и оно всколыхнуло, можно ска-
зать, всю страну. Поэтому системе нужно за-
глушить волну негодования и она реагирует
на эту волну довольно серьёзно: приказ Ми-
нистра обороны разобраться – это реакция
сильная.

Теперь смоделируем, что может быть
дальше. Смерть «Эрнеста» и «Гудвина» под-
няла серьёзнейший пласт проблем в МО, ко-
торые сознательно замалчиваются все годы
войны. В результате ЧП могут пострадать до-
вольно серьёзные люди. Они, конечно же,
явку с повинной не напишут. Они за своё по-
ложение будут сражаться. Им крайне вы-
годно представить дело так, что Пузик ни в
чём не виноват. Для этого могут быть заря-
жены нужные следователи, которые, выясняя
обстоятельства дела, примут сторону Пузика
и будут подгонять факты под требуемую за-
дачу. Найдут множество мелких недостатков
«Эрнеста» и «Гудвина» (не сделали вовремя
какую-то запись в журнале, потеряли на по-
лигоне беспилотник, на служебной машине
поехали купить продукты и так далее и тому
подобное). Затем сделают нужные заказчику
выводы и представят дело таким образом,
что решение Пузика отправить ребят на
смерть было правильным и верным, что ни-
какие они не профессионалы, а «Злой» про-
сто наводил порядок.

Но огласить такое решение открыто они
не смогут, так как огромное количество бой-
цов воспримут это как предательство. По-
этому сначала будет появляться огромное
количество постов в интернете, смыл кото-
рых будет примерно такой: 

Был конфликт между комполка и офице-
рами. Такое бывает. Смутьянов отправили на
позиции, они возмутились или даже испуга-
лись и на эмоциях записали свои видео. 
А потом произошло трагическое совпадение
и они погибли. Поэтому никто не виноват, ви-
новата война, давайте не рубить с плеча, веч-
ная память героям. 

Возможно найдут козла отпущения, на-
пример, Владимирова, найдут его, осудят и
посадят. И всё. Телеграмм-канал “Север-
ный ветер”

ГЛАВНОГО ОХРАННИКА 
НАЗВАЛИ ПОКРОВИТЕЛЕМ
БУКМЕКЕРСКОГО БИЗНЕСА 

Руководитель Службы безопасности пре-
зидента Алексей Рубежной помог уроженцу
Таджикистана с криминальным прошлым
Умару Кремлёву (Лутфуллоеву) возглавить
Федерацию бокса РФ и получить контроль
над букмекерским бизнесом страны. По дан-
ным источников, в начале 2010-х годов Ру-
бежного и Кремлёва, которому на тот момент
было около 30 лет, познакомил лидер бай-
керского клуба «Ночные волки» Александр
Залдастанов, в итоге они стали дружить
семьями.

Ранние годы Кремлёв провёл в Серпу-
хове, где до 19 лет занимался боксом и
делал преимущественно криминальную
карьеру – был дважды судим за вымога-
тельство и побои. А в 2015 году году осно-
вал в Подмосковье промоутерское агент-
ство «Патриот». Наш собеседник утвер-
ждал, что Кремлёв не обладал особыми та-
лантами и был «промоутером средней
руки», однако связи с главным охранником
Путина помогли ему получить в распоряже-
ние миллиардные активы.  В 2016 году Ру-
бежной возглавил наблюдательный совет
Федерации бокса России (ФБР). Тогда же
был изменён её устав. В результате Рубеж-
ной смог назначить почти никому не из-
вестного Кремлёва на пост генерального
секретаря ФБР, поскольку эта должность
перестала быть выборной.

После этого федерация начала проводить
роскошные форумы, праздники и турниры,
увеличила призовые боксёрам и начала да-
рить спортсменам квартиры и автомобили.
Кремлёв утверждал, что ФБР существует на
частные деньги и «из бюджета не выделяется
ни копейки», за исключением расходов на
подготовку сборной РФ.

В качестве генерального и стратегического
партнёра федерации указаны букмекерская
компания «Лига ставок» и «Национальная ло-
терея». Обе имеют непосредственное отно-
шение к Кремлёву. «Проект»

И ЭТО ВСЁ О НАСОкончание статьи
«ЗА ГЕНЕРАЛАМИ В ТЮРЬМУ

ПОЙДУТ БАНКИРЫ»
Начало на 1 стр.
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Вопреки опасениям и многочисленным
разговорам о том, что якобы «денег
нет», федеральный бюджет находится

в прекрасном состоянии. В частности, в ян-
варе-июле этого года его доходы превысили
прошлогодние более чем на треть – на
35,9%, превысив 19,7 трлн руб.

Основным фактором успеха стали неф-
тегазовые доходы, выросшие более чем в
1,6 раза. При этом увеличение их базовой
части (определяемой на основе «цены от-
сечения» нефти по бюджетному правилу,
волшебным образом совпадающей с про-
диктованными Западом в порядке санкций
60 долл./барр.) более чем в 1,3 раза свиде-
тельствует о том, что увеличение нефтегазо-
вых доходов вызвано не только
удорожанием углеводородов на мировых
рынках, но и расширением российского экс-
порта, что в нынешних условиях является ве-
сомым достижением.

Ненефтегазовые доходы федерального
бюджета увеличились в первые семь меся-
цев года скромнее – лишь более чем на чет-
верть, но, поскольку это отчётливо выше
среднего реального роста цен, а признаков
значимого увеличения собираемости нало-
гов не наблюдалось, данное увеличение на-
глядно свидетельствует о реальном (а не
созданном фантазёрами от официальной
статистики) экономическом росте.

Сразу становится понятным и резкое повы-
шение процентной ставки и намёки на намере-
ние повысить его так же ещё раз – уже до 20%.

Расходы федерального бюджета, не-
смотря на авансирование расходов в начале
года (в прошлом году оно было проведено в
основном в январе, в этом – в основном в
феврале) и пока не объяснённый пик в июле,
выросли существенно меньше доходов –
менее чем на четверть, до 21,1 трлн руб.

В результате дефицит федерального
бюджета составил менее 1,4 трлн руб. про-
тив прошлогодних 2,6 трлн., а по отношению
к ВВП оказался более чем вдвое ниже – 0,7%
против 1,5%. Намеченный на весь 2024 год
его уровень в 1,1% ВВП также свидетель-

ствует о наличии у бюджета колоссального
запаса прочности и о том, что его проекти-
ровки (окончательно скорректированные в
июле) будут выполнены.

О прочности финансового положения го-
сударства свидетельствует и состояние
Фонда национального благосостояния
(ФНБ): если на начало года он был меньше
12 трлн руб., то на 1 августа он составил
6,4% прогнозируемого на 2024 год ВВП –
12,3 трлн руб., что составляет эквивалент
142,2 млрд долл. (поскольку РФ всё ещё
остаётся частью отвергнувшей её мировой
долларовой системы, Минфин выражает от-
чётные данные, как и цену экспортного
сырья, в долларах, пусть даже и почти не ис-
пользуемых во внешней торговле).

Тем не менее по отчёту того же Минфина из
иностранных валют ФНБ включает только юани
– более 226,5 млрд (не считая 3 млрд долл.,
одолженных Украине накануне государствен-
ного переворота 2014 года). Кроме того, в него
включено более 298,8 тонны золота.

В облигации российских эмитентов – по
сути дела, на реализацию тех или иных про-
ектов – вложено чуть более 1,5 трлн руб., а
также 1,9 млрд долл. и 3 млрд юаней.

В акции российских эмитентов вложено
4,7 трлн рублей Фонда национального бла-
госостояния, из которых 3,3 трлн – так и не
получивший внятного экономического об-
основания (не считая ухудшения положения
федерального бюджета для обоснования
ограничения бюджетных инвестиций в раз-

витие страны) выкуп акций Сбербанка у
Банка России.

Часть этих средств также направлена на
реализацию тех или иных проектов – не через
прямые расходы бюджета, а через «докапи-
тали-зацию» тех или иных коммерческих
структур, что позволяет переложить ответ-
ственность с госчиновников на менеджмент
последних.

«Ликвидные» средства ФНБ оцениваются
Минфином менее чем в 4,7 трлн руб. (54
млрд долл.) – 2,4% ВВП текущего года, од-
нако эта оценка включает, насколько можно
судить, лишь свободные деньги на счетах и
золото и потому является заниженной. С
одной стороны, пакет акций Сбербанка
вполне можно вернуть по рыночной цене
Банку России, с другой – даже вложенные в
инфраструктурные проекты средства яв-
ляются прекрасным залоговым ресурсом.
Да и одолженные Януковичу 3 млрд долл.
можно реализовать на рынке мусорных
облигаций, пусть и с фиксацией ущерба.

Дополнительным фактором финансовой
прочности федерального бюджета является
как обычно заниженный прогноз социально-
экономического развития РФ на 2024 год, на
основе которого рассчитывается федераль-
ный бюджет (в том числе его скорректиро-
ванные варианты).

Он предусматривает годовой экономиче-
ский рост в 2,8% – ровно в два раза ниже
уровня, достигнутого в I квартале. Это озна-
чает, что при относительно равномерном раз-
витии экономический рост в IV квартале будет
сведён к нулю, то есть полностью прекратится.

Представляется, что, несмотря на дей-
ствительно титанические усилия либералов

во власти (стоит особо выделить недавнее
указание на простую ненужность производ-
ства намеченного количества гражданских
самолётов – в самом деле, ведь потребности
РФ могут удовлетворять и иностранные авиа-
компании), полное прекращение экономиче-
ского роста в IV квартале нам пока не грозит,
а следовательно, бюджет получит от него до-
полнительные, не запланированные доходы.

Не стоит забывать и инфляционный, и
девальвационный эффекты: повышение
процентной ставки в условиях искусственно
поддерживаемого денежного голода, то
есть острой нехватки средств ведёт, как
многократно и с предельной наглядностью
было показано, к ускорению инфляции и
ослаблению рубля.

И то, и другое также пополняют федераль-
ный бюджет дополнительными доходами, а на
снижение из-за этого покупательной способ-
ности расходов бюджета по устоявшейся с 90-
х годов традиции попросту не обращают
внимания (разумеется, за исключением не-
большого числа ключевых направлений).

Таким образом, денег у государства по-
прежнему, выражаясь народным языком,
«как у дурака махорки».

Непреодолимой пока преградой развитию
страны является категорическая неспособ-
ность либералов рассматривать бюджетные
расходы не как безвозвратные и с бухгалтер-
ской точки зрения бессмысленные «траты»,
подлежащие урезанию в прямом смысле слова
любой ценой (за исключением, конечно, угрозы
положению Министра финансов), а как инве-
стиции, обеспечивающие наполнение бюд-
жета: в случае вложений в экономику и науку –
налогами, а в случае вложений в социальную
сферу и безопасность – сокращением бюджет-
ных расходов на преодоление разрушительных
последствий своей и чужой дикости.

РФ вплотную приближается к рубежу, за
которым сохранение господствующих в
бюджетном управлении либеральных подхо-
дов 90-х годов станет несовместимым не
только с её выживанием, но и с сохранением
русской цивилизации как таковой.

«КАК У ДУРАКА МАХОРКИ»
Михаил ДЕЛЯГИН

Трудовым потенциалом России при-
нято считать всё население страны
за вычетом детей в возрасте до 15

лет. Оставшаяся часть населения, в свою
очередь, делится на две части: 1) граж-
дане трудоспособного возраста; 2) граж-
дане в возрасте выше трудоспособного.

Какая-то часть граждан трудоспо-
собного возраста может не участвовать
в экономической деятельности по раз-
ным причинам – как уважительным, так
и не очень.

Граждане в возрасте выше трудоспо-
собного – пенсионеры. Возраст выхода
на пенсию для мужчин до недавнего вре-
мени был 60 лет, для женщин – 55 лет.
После пенсионной реформы он был по-
вышен до 65 у мужчин и 60 лет у женщин.
Но не сразу, а поэтапно. В 2024 году пен-
сионный возраст составляет у мужчин 63
года, у женщин – 58 лет.

По данным Социального фонда РФ, на
1 января 2024 года общее число пенсио-
неров в стране составило 41,075 млн че-
ловек (уменьшение на 700 тысяч за год).
В том числе пенсионеров по возрасту
(старости) было 33,380 млн человек.

Другие пенсионеры – получатели пен-
сий по инвалидности, потере кормильца,
социальных пенсий. Численность насе-
ления страны на 1 января нынешнего
года, по данным Росстата, составила
146,151 млн человек. Таким образом,
доля пенсионеров по возрасту составила
22,8% всего населения страны.

Интересно сопоставить РФ с другими
странами по доле в населении той его
части, которая имеет возраст выше трудо-
способного («пенсионеры по старости»).

Эти сопоставления затруднены по той
причине, что возраст выхода человека на
пенсию в разных странах существенно
разнится. У Всемирного банка есть база
данных по такому показателю, как доля в
общей численности жителей страны лиц
в возрасте от 65 лет и старше.

Эту долю условно можно считать
долей «пенсионеров» в общей численно-
сти населения. Есть там информация и по
России. Причём за достаточно длитель-
ный период – с 1960 по 2023 гг.

В 1960 году доля «пенсионеров» (лиц
от 65 лет) в России равнялась 6%. Затем
она постепенно возрастала, достигнув в
1980 году 10%. На этом уровне показа-
тель держался всё советское время. В
1992 году в Российской Федерации этот
показатель равнялся 11%. К 2011 году он
вырос до 13%. А в 2023 году уже равнялся
16%. Явная тенденция к росту.

Согласно подсчётам Всемирного
банка, средний по миру показатель доли
«пенсионеров» в прошлом году составил
10%. На одном полюсе находятся страны
с очень низким показателем, равным 2%.
Это почти исключительно страны
Третьего мира – такие как Чад, Нигер, Бу-
рунди, Уганда и др.

Есть и сравнительно благополучные –
Катар, ОАЭ. На другом полюсе – страны
с очень высоким значением. У Финлян-
дии и Италии доля «пенсионеров» в насе-
лении составила 24%, у Японии – 30%, у
Монако – 36%. Существенно выше сред-
немирового показатель у США и Китая –
соответственно 18% и 14%.

Итак, РФ относится к группе с высокой
долей «пенсионеров», причём эта доля у
неё имеет тенденцию к росту. Меняется
пропорция между численностью населе-
ния трудоспособного возраста (15 64
года) и численностью населения, относи-
мого к «пенсионерам» (от 65 лет и старше).

Если в 1960 году пропорция была (округ-
лённо) 10:1, то в 1992 году она уже равня-
лась 6:1, а в 2023 году была 4:1.

При такой тенденции, безусловно, ак-
туальной становится задача активизации
трудового потенциала, заложенного в
той части населения, которую мы назы-
ваем «пенсионерами». Путём вовлечения
в экономическую деятельность на усло-
виях частичной или полной занятости.

По данным Социального фонда РФ, на
1 июля 2024 года работающих пенсионе-
ров в стране было 7 млн 831 тыс. А нера-
ботающих – 33 млн 223 тыс. (учитываются
все категории пенсионеров, не только
пенсионеров по возрасту). Доля работаю-
щих пенсионеров – 19,06%.

В армии работающих пенсионеров
основная часть приходится на пенсионе-
ров по возрасту (85%). Далее следуют
пенсионеры по инвалидности (8,7%).
Остальные – пенсионеры социальные и
по потере кормильца.

Примечательно, что за последние
годы количество работающих пенсионе-
ров имело тенденцию к сокращению.

По состоянию на 1 января 2015 года
показатель составлял 14,9 млн человек.
На 1 января 2016 года их число достигло
15,3 млн человек. А через год произошёл
резкий обвал – до 9,9 млн человек. И
далее численность работающих пенсио-
неров продолжала снижаться. На сего-
дняшний день численность армии
работающих пенсионеров уменьшилась в
два раза по сравнению с максимумом се-
редины прошлого десятилетия.

Некоторые эксперты и чиновники
утверждают, что даже нынешний процент
работающих пенсионеров остаётся вы-
соким (без малого 20 процентов). Одни
на этом акцентируют внимание, считая,
что пенсионеры вынуждены трудиться
из-за крайне скудных пенсий. И что раз-
меры пенсий надо повышать в разы.

Спору нет. Пенсии низкие. Вот, напри-
мер, данные ОЭСР по размерам пенсий на
сегодняшний день в процентах от средней
заработной платы по 40 странам мира.

По РФ примерно треть от средней за-
работной платы (для мужчин – 38,8%; для
женщин – 32,9%). Примечательно, что в
Турции, Нидерландах, Индии показатель
находится примерно на уровне 100%.
Более 90% в таких странах, как Австрия,
Португалия, Италия. В США – 49,1%. В
Китае – 83% для мужчин и 71,3% для жен-
щин. В рейтинге ОЭСР РФ находится на
четвёртом месте снизу. Самый низкий
показатель – у ЮАР (17,1%).

В расчёт, конечно, надо принимать не
только относительный уровень пенсий от
средней зарплаты. Ведь абсолютные
размеры зарплат по странам варьируют,
причём не на проценты, а в разы, иногда
и на порядок. Тут наши пенсии в абсолют-
ном выражении также в конце рейтингов.
ОЭСР сделала оценки величины пенсий в
отдельных странах в долларах США (с
учётом паритета покупательной способ-
ности валют). И оказывается, что в дол-
ларовом выражении средняя величина
пенсии в той же ЮАР примерно в полтора
раза выше, чем в РФ.

Итак, повышать пенсии в РФ надо не
на проценты, а в разы. Это может снизить
желание части пенсионеров работать. Но
только части. Желание трудиться об-
условлено не только материальными со-
ображениями. Не буду сейчас касаться
этой важной темы о роли нематериаль-
ных факторов в жизни человека вообще и
пенсионера в особенности.

Ещё одним аргументом в пользу того,
что, мол, снижение процента работаю-
щих пенсионеров в РФ – «прогрессивная
тенденция», является ссылка на пример
некоторых стран. В ФРГ лишь 3% трудо-
способного населения решают остаться
на работе, достигнув пенсионного воз-
раста, который составляет 65 лет. В Ита-
лии, Австрии и Бельгии этот показатель
составляет и вовсе 1%.

Но есть европейские страны, где тру-
довой деятельностью занимается го-
раздо большая часть пенсионеров.
Например, в Дании, где пенсии не срав-
нить с российскими, доля работающих
пенсионеров (там возраст выхода на пен-
сию – 65 лет) составляет 9%.

Зачем нам надо ориентироваться на
Италию или Бельгию, когда есть другие
ориентиры с совершенно другими пока-
зателями? Например, скандинавские
страны, которые лидируют по числу ра-
ботающих пенсионеров. Так, в Швеции по
достижении пенсионного возраста про-
должают работать 58% граждан. В Нор-
вегии этот показатель составляет 33%.

Да и Соединённые Штаты, у которых
средняя величина пенсии, рассчитанная
по паритету покупательной способности,
примерно в три с половиной раза выше
российской, находится примерно на
одном с РФ уровне по доле работающих
пенсионеров. В последние годы она там
держится на планке 20%.

Социологические опросы в РФ пока-
зывают, что по разным причинам (как ма-
териального, так и нематериального
характера) не менее половины пенсионе-
ров выражают желание и/или готовность
трудиться. Некоторые опросы дают ещё
более высокий процент. См.: «Почти 80%
людей старшего возраста хотят работать
или подрабатывать – исследование».

Примечательно, что в указанной пуб-
ликации отмечается, что многие респон-
денты пенсионного возраста признава-
лись, что они не только хотели бы рабо-
тать, а фактически работали без офици-
ального оформления. Это лишний раз
доказывает, что люди пенсионного воз-
раста у нас и хотят, и могут работать.
Проблема заключается в том, что актив-
ность наших уважаемых ветеранов труда
имеет весьма невысокий кпд (коэффици-
ент полезного действия). Как с точки зре-
ния размера получаемой ими оплаты
труда, так и с точки зрения того вклада,
который они создают в достижение об-
щегосударственных целей. Это тема от-
дельного большого разговора.

Трудовой потенциал, представленный
людьми пенсионного возраста, исполь-
зуется очень слабо. РФ в условиях ны-
нешней необъявленной Западом войны
необходима общая экономическая моби-
лизация. Которая, в свою очередь, тре-
бует мобилизации гигантской армии
пенсионеров, готовых и способных тру-
диться на благо Родины.

Дополнение. Обращу внимание на
то, что раньше пенсию, назначаемую че-
ловеку, отработавшему положенный
срок, называли «пенсией по труду» или
«пенсией по возрасту». Теперь даже в
официальных документах её стали назы-
вать «пенсией по старости». Чья при-
думка? Намёк на то, что получатель
пенсии ни на что не годится? Видимо,
кому-то очень не хочется, чтобы вете-
раны трудились на благо России.

Расследования, которые ведут российские
правоохранители против множества лиц,
связанных с деятельностью Роснано, вот-

вот выведут на главного организатора много-
численных неудачных проектов этой госком-
пании. Результатом может стать обвинение са-
мого Анатолия Чубайса, его поимка и наказание,
а также зачистка политического наследия глав-
ного приватизатора. Последнее для будущего
страны, пожалуй, важнее.

Суд в Москве отправил в СИЗО гендиректора
компании Plastic Logic Бориса Галкина. Ему
предъявлено обвинение в растрате денежных
средств. Роснано инвестировало в производи-
теля гибких планшетов 7,1 млрд рублей, но вы-
хлоп оказался нулевой. Лоббистом высоко-
технологичного жульничества выступал Чубайс.
Показывая прообраз планшета Владимиру Пу-
тину, он обещал заменить ими все школьные
учебники в стране. Размах.

Также суд заочно арестовал беглых топ-ме-
неджеров Роснано Киселёва и Рапопорт за при-
своение или растрату в особо крупном размере
«путём совершения ряда финансовых операций
с аффилированными юридическими лицами».
По одному их подельнику – Швецу, уже плачет
Интерпол. Другой – Дьяченко, пишут, раско-
лолся. Арестован заочно и глава ФК «Открытие»
Беляев, чей патрон – друг Чубайса беглый пен-
сионный олигарх Минц.

Всего до восьми топ-менеджеров Роснано
попали под уголовные дела. Пресса ёрнически
называет их «миньонами» Чубайса. Обещая за
10 лет создать в РФ наноиндустрию объёмом в
1 трлн рублей, Роснано при Чубайсе получила
свыше 100 млрд рублей чистого убытка, почти
растратив весь взнос, который в капитал компа-
нии внесло государство до 2020 года (около 180
млрд рублей).

Как это произошло, россияне услышали
после утечки видеокадров с одной из вечери-
нок Роснано. «У нас очень много денег. Их про-
сто вот совсем много… Значит [всем] вторую
премию», – заявил тогда Чубайс под радост-
ные вопли собравшихся. Зарплата самого фи-
нансового «гения» за 2015-2020 годы была 714
млн рублей (по 120 млн рублей в год). Ещё 1
млрд рублей на пару с Минцем он заработал на
инвестициях.

Видимо, эти результаты имел ввиду Путин,
когда говорил об обнаруженной «финансовой
дыре» в Роснано после отъезда Чубайса из
России. «Может быть, он опасается, что в ко-
нечном итоге это всё приведёт к возникнове-
нию каких-то уголовных дел, поэтому перешёл
на нелегальное положение», – недоумённо
предположил глава государства. Как видим,
дела появились, Чубайс не вернулся, усыпить
его бдительность не удалось.

Старый ельцинский реформатор, отец при-
ватизации – слишком тёртый калач, чтобы са-
мому сунуть голову в петлю. Он наверняка
понимает, что в соответствии с законом и при-
нятой практикой, множество уголовных дел его
коллег однажды могут быть объединены в одно
– против него самого. И поэтому ведёт себя
осторожно, помалкивает. Даже отвечать на
шутку Путина о «Моше Израилевиче» не стал.
Засухарился, – говорят люди про таких.

Скорее всего, Чубайс понимает, что ему
несказанно повезло – власти не стали препят-
ствовать его отъезду из РФ с началом СВО.
Могли и придержать. Дальнейший ход собы-
тий, юридические сети, которые плетутся
сейчас его коллегам, точечная деприватиза-
ция Генпрокуратурой предприятий, попавших
в руки безответственных собственников
убеждают его в том, что эпоха сменилась без-
возвратно.

Поговорка «вход – рубль, выход – два» с нача-
лом СВО на Украине стала как никогда актуальна
для российского истеблишмента в политике и
госкорпорациях. «Все знакомые Чубайса говорят
однозначно: до своего отъезда он встречался с
президентом, где обсуждал условия отставки, не
последним из которых стало полное отсутствие
„пенсионера“ в публичном поле», – сообщает
RTVI. Возможно, в тот момент так и было…

Но если расследуемые уголовные дела про-
тив топ-менеджмента Роснано прямо выведут
на след Чубайса, то президент не сможет игно-
рировать этот факт. Против Чубайса будет от-
крыто уголовное производство, он может быть
объявлен в розыск через Интерпол или пойман
в какой-нибудь третьей стране, имеющей с РФ
договорённости о выдаче преступников, экстра-
дирован в Россию и здесь, наконец, осуждён.

Теоретически, его могут наказать и нефор-
мально. Такому и «ледоруб» не грех прислать,
скажут радикалы. И по-человечески их можно
понять – Чубайс натворил такого, стольких
через свои людоедские реформы лишил буду-
щего, что народ имеет право на сатисфакцию.
Новый Меркадер, думается, нашёлся бы. Но
президент, конечно, никогда не одобрит такого.
Так что путь к наказанию Чубайса лежит исклю-
чительно через суд.

Вообще странно, что человек, который нанёс
даже только в случае Роснано огромный ущерб

стране, смог так спокойно (валюту менял в улич-
ном турецком банкомате как простой) уехать за
бугор. Сейчас оформил себе, если верить СМИ,
израильские документы, гуляет по Риге, к док-
тору ездит в Германию – при том, что давно дол-
жен находиться, по мнению многих, где-нибудь
в солнечном Магадане.

Вместо этого он изображает из себя «бри-
танского учёного», нанявшись профессором в
университет Глазго и открывает в Израиле
Центр российских исследований.

ЦРС намерен заняться новейшей (при Чу-
байсе) историей России, включая экономиче-
скую, политическую, социальную и культурную
составляющие. Будет изучать период с 1991
года и до настоящего момента. Можно предста-
вить, что он там наизучает.

В криминалистике есть понятие «преступ-
ного почерка», основанное на знании, что люди
со временем почти не меняются и только пере-
иначивают на новый лад то, что уже делали
раньше. Пример: Сергей Мавроди, который,
выйдя из тюрьмы, где отсидел за МММ, отпра-
вился в Африку и построил там новую финансо-
вую пирамиду. Ведь в РФ ему уже никто не
верил. Так и Чубайс, сменив локацию на изра-
ильскую, принялся за старое.

И в этой связи приговор Чубайсу – это не
только отпор криминалу, но и политическая не-
обходимость. Ведь затеянная приватизация, по
его собственному признанию, была именно по-
литическим, а не экономическим актом. Лише-
ние собственности красных директоров
«вбивало гвоздь в крышку гроба коммунизма»,
признавался позже Чубайс. Не зря он даже сей-
час (из Израиля!) опекает Ельцин-центр вместе
с четой Юмашевых.

Похоронив репутацию Чубайса, общество
дезавуирует и дело его жизни – контрреволю-
цию. Ведь Чубайс, как и Гайдар, как и Ельцин –
это оппоненты 1917-го, той власти, которая дей-
ствовала у нас в интересах народного большин-
ства весь XX век. Раньше это было невозможно,
но после тектонических изменений, вызванных
СВО, – да. Наказание воров навсегда изменит
социальную реальность.

В.Ю. КАТАСОНОВ

ПОВЫШАТЬ ПЕНСИИ НАДО В РАЗЫ

ДЕЛО ЧУБАЙСА
О Д О Б Р И Т  Л И  П У Т И Н  « Л Е Д О Р У Б » ?

Сергей АКСЁНОВ
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Тема с трагической историей опе-
раторов БПЛА с позывными 
“Эрнест” и “Гудвин”, которых от-

правили бессмысленно штурмовать
вражеские позиции в Лесовке, продол-
жает набирать обороты. Министр обо-
роны Андрей Белоусов поручил главе
Генштаба Валерию Герасимову и Депар-
таменту военной контрразведки в крат-
чайшие сроки разобраться с этим
откровенным преступлением. Времени
на раскачку у воюющей армии больше
нет. ВС России должны окончательно и
бесповоротно измениться.

Давайте коротко вспомним. “Эрнест” и
“Гудвин” собрали в 87-м ОСП 1-й Славян-
ской ОМСБр команду профильных специа-
листов в составе пилотов различных типов
БПЛА, инженеров, механиков, техников,
сапёров, связистов. Команда была крайне
эффективной.

Но несколько дней назад её расформи-
ровали, а бойцов отправили в штурмовики.
“Эрнест” и “Гудвин” ушли на позиции. И по-
гибли. Как так получилось, что профильные
специалисты по применению БПЛА ис-
пользовались не по назначению? “Эрнест”
с “Гудвином” записали последнее видео о
своём новом командире Игоре Пузике с
позывным “Злой”, заявив о таких наруше-
ниях, от которых буквально волосы встают
дыбом.

В своём предсмертном видео “Гудвин”
заявил, что Пузик находится под влиянием
человека, который напрямую контактирует
с западными разведками. Некий Олег Ни-
колаевич Владимиров. Сейчас полк пол-
ностью выводится из Донецка, чтобы
Пузик, “используя свои коррупционные
связи в администрации Пушилина, мог за-
няться “отжимом” имущества полка”:

«Для того чтобы моральное разложение
полка пошло и дальше, Пузик всячески
крышует наркоторговлю в полку. Нарко-
торговля, а возможно, и производство осу-
ществляется человеком с позывным
“Хитрый”, он же Смолкин Сергей Вячесла-
вович, и его сожительницей Кристиной
Леонидовной, проживающей где-то на
улице Зои Космодемьянской на Гладковке
в Донецке».

НЕОБХОДИМЫ МЕРЫ
Руководитель Координационного центра

помощи Новороссии Александр Любимов от-
метил, что лично обсуждал с “Гудвином” си-
туацию буквально за пару недель до его
смерти. Он всячески приглашал его на
“Дронницу”, чтобы там, имея рядом много
людей из отрасли военных БПЛА, попытаться
решить вопрос его перевода неважно куда.
Но приехать у него не получилось.

«Его смерть не удалось замолчать. Сейчас
мы все должны сделать всё возможное, чтобы
процесс над командованием полка стал пока-
зательным. Чтобы виновные оказались в си-
туации, когда им не помогут ни деньги, ни
связи, ни срочно изготовленные оправдатель-
ные документы. Необходимо, чтобы эта си-
туация осталась в топе социальных сетей как
можно больше», – отметил Любимов.

Он уверен, что русская армия нуждается
в массовых системных репрессиях для
своего оздоровления. Для этого необходимо:

- сформулировать критерии, по кото-
рым будут отфильтрованы те, кого не
должно быть в ВС РФ и на верхних, и на
нижних уровнях иерархии;

- создать юридические и организацион-
ные механизмы для репрессий;

- последовательно провести кампанию
по очищению структуры с системным раз-
громом ключевых армейских мафий, лише-
нием власти и собственности ряда людей
и членов их семей;

- внести изменения в действующее за-
конодательство для системного пред-
отвращения таких ситуаций, из-за которой
погиб “Гудвин”.

Все подразделения ЛНР и ДНР нужно
переподчинить. Им дали слишком много
воли, а тем временем в республиках сфор-
мировалась нездоровая, коррумпирован-
ная и криминальная среда. Об этом
рассказал участник СВО, ветеран войны в
Донбассе и публицист Танай Чолханов:

– Стоит вспомнить хотя бы историю с
“Ташкентом”, убийство при непонятных об-
стоятельствах “Техаса” и прочие не совсем
нормальные вещи. Этим регионам ни в коем
случае нельзя давать никакой свободы. И на
первое время установить там особый режим
и фильтрационные меры. И, если хотите, да,

я считаю их неблагонадёжными. Я там был,
воевал в ополчении, знаю, о чём говорю. По-
рядок там навести можно, если первые лет
пять относиться к ним так, как Китай к лока-
циям уйгуров. И ввести туда русские поли-
цейские подразделения, а также военную
полицию, особистов. Во время войны все
эти регионы должна полностью контролиро-
вать контрразведка.

Кроме того, в каждой части следует соз-
дать некое подобие структуры “СМЕРШ”.
Она бы занималась не только отловом
шпионов, но и следила за тем, что делают
командиры. Возможно, следует возродить в
частях комиссаров, которые бы следили за
моральным обликом командиров всевоз-
можных подразделений, начиная от роты.
Так, например, считает ветеран войны в
Донбассе, волонтёр Александр Матюшин:

– Командиры не могли бы проводить по-
добные манипуляции, уничтожая лучших и
честнейших бойцов в бессмысленных ата-
ках. Иначе чем диверсией, ослаблением
фронта подобные действия назвать невоз-
можно, когда профессионалы гибнут, как
штурмы, всего лишь из-за того, что они не
согласны. Нужны в целом глобальные изме-
нения, в том числе в вопросе построения са-
мого государства, отношений чиновников.

“КОМАНДИРЫ 
ОБЕЗУМЕЮТ ОКОНЧАТЕЛЬНО”

Вот и получается, что сейчас у Бело-
усова колоссальный кредит доверия. И си-
туация с “Гудвином”, как бы страшно это ни
звучало, – обыденность очень многих под-

разделений. Дескать, “так принято”,
“имели право”, “а что не так?”.

И по сути сейчас решается ключевой мо-
мент. Если Белоусов переломит через колено
командира-мясника, то все остальные начнут
дико бояться творить подобное. Сам министр
получит огромную поддержку как рядовых
граждан, так и бойцов, а также священный
ужас от различных командиров всех уровней.
Так и должно быть. Станет эдаким “батей” для
простого солдата, который всегда заступится,
уверен автор ТГ-канала “Ясен Z”:

– Но если ситуацию спустят на тормозах,
весь эффект нового назначения сойдёт на
нет. И командиры обезумеют окончательно.
Мол, даже министр при таком уровне скан-
дала не стал серьёзно наказывать. Солдаты
окончательно почувствуют, что помощи ждать
неоткуда. Разложение армии возобновится в
ещё больших масштабах. Страшный, ужас-
ный, но вполне рядовой случай после заявле-
ния Минобороны стал внезапно решающим
в грядущей судьбе армии. 

ЧТО С ТОГО?
Есть командиры-негодяи, есть преступ-

ные приказы. Есть устав Вооружённых сил.
Там прописан алгоритм, что необходимо
делать. Более того, это зона СВО. Это
зона, где введено военное положение. 

Погибнуть в этой жизни легко. Не должно
быть так, чтобы бойцы снимали предсмерт-
ное видео и шли умирать. Нужно отстаивать
свою позицию до конца. Возможно, именно
в этот момент ситуация сложилась у “Гуд-
вина” и “Эрнеста” так, что они вынуждены
были пойти таким путём. Но эта ситуация на-
капливалась. Это не произошло в один мо-
мент, а с течением большого времени,
отметил военкор Евгений Линин:

– К Славянской вообще в последнее
время очень много больших вопросов. В
бригаде 200 штурмовиков в штурмовом ба-
тальоне, хотя там должна быть тысяча бой-
цов. Где ещё 800? Особому отделу нужно
заниматься такими вопросами. Посмот-
реть, что там творится в бригаде. И в полку
тоже следует посмотреть, верно?

В любом случае, Славянская бригада
действует на самом сложном участке
фронта. Эта бригада несла самые большие
потери. И вопрос с историей “Гудвина” и
“Эрнеста” надо задавать не только на
уровне полка, но и на уровне корпуса.

Илья ГОЛОВНЁВ
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Сразу несколько источников сообщили, что
ведавшая деньгами Минобороны при Шойгу ге-
неральша Шевцова бежала во Францию, при-
хватив с собой миллиарды. Откуда такие деньги
у скромного замминистра – отдельный вопрос,
но список её имущества поражает. Куда делась
госсоветник и почему никто не опроверг инфор-
мацию о побеге? Военкор напомнил: если факт
предательства подтвердится, то прощения
ждать не стоит, в странах НАТО спрятаться не
получится – чем закончилась история с Кузьми-
новым?  Сообщили о бурной реакции Белоусова
и новый поворот в истории.

В последнее время в СМИ просачивается всё
больше подробностей об увольнении госсовет-
ника 1-го класса Татьяны Шевцовой. Несмотря
на то, что она имеет гражданский чин, её звание
эквивалентно званию генерала армии. Очень
быстро в медиа она превратилась в беглую пре-
дательницу – при этом ни она, ни Минобороны,
как подметил военкор Царьграда Олег Беликов,
не опровергают эти данные.

Как только стало известно о её скоропостиж-
ном отстранении приказом президента Путина,
тут же всплыли и подробности её благосостоя-
ния. Согласно официальным декларациям, ко-
торые она в последний раз подавала в 2018
году, её годовой доход составляет скромные 12
миллионов. При этом в собственности у Шевцо-
вой обнаружились элитные квартиры и якобы
даже резиденция в Москве стоимостью до 2
млрд рублей.

В одной из них и лежит брошенный ею чёр-
ный мундир с госнаградами. Все они ничто по
сравнению с накопленными миллионами. А по-
скольку везти рубли в чемодане не вариант (тя-
жело и заметно), деньги можно хранить в
криптокошельках, отмечает эксперт.

Согласно информации ряда источников,
после своего увольнения, наблюдая за тем, как
её бывшие коллеги из команды Шойгу один за
другим увольняются, задерживаются силови-
ками или вовсе оказываются за решёткой, она
якобы оперативно бежала во Францию, чтобы
отсидеться там, благо денег хватает на безбед-
ную старость. Почему же не сбежала раньше?
Согласно распространяемой информации, она
пыталась, да вот следователи слишком сильно
вцепились в арестованного Иванова, который
якобы внезапно стал называть фамилии коллег.

Возникает два вопроса. Ранее сообщалось, что
бежать в одну из стран НАТО Шевцовой помогла
некая неназванная фигура. Кто этом мог быть и
главное – куда пропал муж генеральши? Новый по-
ворот в истории с бежавшей генеральшей.

МУЖ ГДЕ?
В отношении бегства Шевцовой возникло

немало вопросов, в том числе: кто помог бежать
генеральше, куда пропал её муж Анатолий Шев-
цов? Мог ли бывший сотрудник таможенного
управления, перешедший в бизнесмены, прило-
жить руку к поступку своей супруги?

По последним данным, Шевцов входил в
число соучредителей ООО “Трек-Э композит”
(производство протезов), ООО “Северо-Запад-
ный таможенный комплекс” и ООО “Технология”
(производство кожаных изделий). Только “Трек-
Э” на госконтракте по протезам с Минобороны
РФ заработал 722 млн рублей.

Так что Шевцов, как и положено супругу, при-
вносил в семейный бюджет немалый вклад. Да
вот только супруга, имевшая доступ и к финан-
сам оборонного ведомства, и к нужным кабине-
там, могла иметь и побольше.

Кстати, относительно супружества Шевцо-
вых нет никакой информации за два года. По-
следнее семейное фото в публичном доступе
было сделано на юбилее Шевцовой четыре года
назад. Любила Шевцова пожить на широкую
ногу. Неудивительно, что в списке из 86 гостей,
приглашённых в элитный ресторан “Подмосков-
ные вечера” на Рублёво-Успенском шоссе, было
немало звёзд. Не исключено, что Шевцовы
могли развестись, и Татьяна рванула за бугор
под своей девичьей фамилией Анохина. Иначе
как объяснить тот факт, что Шевцов до сих пор
молчит? Или он уехал из страны раньше жены и
дожидался её на Лазурном берегу? Вопросы
пока без ответов.

Впрочем, даже в случае развода это могло
быть лишь фикцией, как у арестованного Ива-
нова и его супруги, которая таким образом из-
бежала санкций со стороны Запада.

Однако врядли Шевцова будет чувствовать
себя в безопасности, в случае если она скрыва-
ется в странах Запада. Предательство не про-
щают. Военкор напомнил между делом, как
закончилась история с Кузьминовым. 

В прошлом году лётчик Максим Кузьминов
угнал вертолёт, перешёл на территорию, под-
контрольную ВСУ. При этом расправился с бое-
выми товарищами, с которыми ещё некоторое
время назад записывал весёлые видео. Позже в
ГУР сообщили, что помимо убежища предателю
предоставили 500 тыс. долларов. Прожигать их
он отправился в Испанию. Там его и нашла пуля.
В Кузьминова выстрелили около десяти раз, а
затем переехали машиной.

«Отец Кузьминова после его бегства обви-
нил во всём свою бывшую жену, мать предателя.
Он заявил, что именно она вбивала ему в голову
мораль о том, что во главе всего стоят деньги.
Кто же внушил эту же идею Татьяне Шевцовой
или её экс-коллегам, которым не удалось сбе-
жать из страны, Тимуру Иванову и Юрию Кузне-
цову? А может быть, это просто опухоль,
которая разрослась ещё во времена Ельцина и
от которой только сейчас благодаря СВО мы по-
немногу начинаем освобождаться? Но самое от-
вратительное, что во всех случаях следом за
жаждой наживы стоит предательство Родины. А
это уже не прощается», – подытожил военкор
Беликов.

ЦАРЬГРАД

Трагические события в Курской области вынуждают
искать нестандартные пути выхода из сложившейся
ситуации. Помимо свежих армейских подкреплений

требуется талантливый командир, герой, который спасёт
российский регион от нацистского сапога. Таким челове-
ком может стать бывший командующий 58-й армией гене-
рал-майор Иван Попов, уголовное дело против которого,
как выяснилось, вызывает вопросы.

Оценить вину Попова в мошенничестве и служебном
подлоге может только суд, однако информацию, которую
обнародовал его адвокат Сергей Бубновский общество не
может игнорировать. Почерковедческая экспертиза уста-
новила, что подпись в документах обвиняемому генералу
не принадлежит и он вообще не должен был там расписы-
ваться, утверждает защитник. А значит доказательства
вины Попова косвенные, а не прямые.

«Попову также вменяется служебный подлог, так как он
подписал документы, содержащие заведомо ложные дан-
ные о поступлении товара в армию», – пояснял Бастрыкин
суть обвинения месяц назад в «РГ». Уж не эти ли подписи
оказались чужими, a не Попова? И не по этой ли причине СК
торопит с ознакомлением с материалами дела? Скорей-
скорей передать его в суд и забыть как страшный сон…

Ведь несмотря на профессиональную отстранённость
от политической стороны любого резонансного дела, ко-
торую обязаны демонстрировать следователи, ничто че-
ловеческое им не чуждо. Работу свою они делают, но
расплетать детали странных манипуляций материальными
ценностями в отношении героя Запорожья, генерала,
остановившего летом 2023-го «контрнаступ» ВСУ, с этиче-
ской точки зрения, наверное, не очень приятно.

Возможно, по этой причине такая серьёзная мера пре-
сечения как содержание под стражей по инициативе след-
ствия пусть и не сразу – со второй попытки, была заменена
на относительно «вегетарианскую» – домашний арест. И
дело тут не столько в условиях содержания, которые в
СИЗО «Лефортово» вряд ли хуже, чем в блиндаже на
фронте, а в том сигнале, который государство подаёт об-
ществу: генерал не опасен, а может, и не виновен.

Получается, прав был депутат Госдумы от КПРФ Виктор
Соболев, когда не торопился кидать камень в Попова?

«По-моему это [обвинение] ложь. Надо разобраться», – не
побоялся он заявить СМИ. И даже профессионально объ-
яснил, почему верит в невиновность генерала. При строи-
тельстве оборонительных сооружений используются
железобетон, дерево и грунт, а не металлоконструкции,
хищение денег за которые предъявляют Попову.

Генерал Попов – не Тимур Иванов, писала «Свободная
Пресса» сразу после его ареста, подчёркивая разницу
между реальным боевым генералом, кадровым военным,
который всю жизнь провёл в окопах, бился на СВО, и пар-
кетными чиновниками, впервые надевшими мундиры
лишь в середине карьеры как спецодежду, оказавшись у
руля финансовых потоков Минобороны. Кстати, ущерб от
деятельности последних оказался огромный.

Комментируя арест Попова, авторитетный Тг-канал
«Рыбарь» указывал тогда, что «о коррупционной состав-
ляющей никто даже не заикался». А вот популярность
командарма в войсках сомнений не вызывала. Особенно
она выросла после дерзкого, но честного аудиообращения
«Спартака» (позывной Попова) к своим подчинённым. Он
старался «не врать» ещё когда это не было модно – при
прошлом министре обороны…

Командующий 58-й армией в обращении признался,
что докладывал руководству всё как есть: об отсутствии
станций контрбатарейной борьбы, о необходимости рота-
ции (о чём сейчас не говорит только ленивый). Правда, в
финале речи Попов «наехал» на некого «старшего началь-
ника». О ком конкретно шла речь, не очень понятно, но хо-
дили слухи, будто Попов пообещал докладывать
президенту Путину через голову своего руководства.

Поэтому шокирующая новость о возможной невинов-
ности генерала не могла не возбудить новой волны внима-
ния к нему. «Повороты в уголовном деле позволяют
аккуратно предположить, что красивый и яркий случай с
Иваном Поповым может частично удовлетворить запрос

общества на справедливость, ну и, конечно же, добавить
позитива на фронте – особенно на фоне оперативного
кризиса в Курской области», – намекнул «Рыбарь».

А вот общественники из «Армии защитников Отече-
ства» в своём письме в Минобороны, СК и Генпрокуратуру
высказались прямо. Мол, Попов – опытный и грамотный
воин и сидеть с таким багажом под домашним арестом,
когда на границе суета, – крайне глупая и недальновидная
идея. Поэтому надо снять с Попова браслет и отправить
его к бойцам в Курскую область, где генерала очень ждут.

Так может и впрямь генералу Попову предоставить воз-
можность заниматься его делом жизни – воевать, а не сидеть
без пользы под домашним арестом в ожидании приговора?
Тем более юридическая возможность для такого хода вот-вот
появится. Верховный суд уже разработал законопроект, ко-
торый позволит освобождать от уголовной ответственности
подсудимых, а не только подследственных или осуждённых.

Единственным препятствием может стать армейский
статус Попова. Год назад, когда дело против него было от-
крыто, решением главы Генштаба он был отстранён от
командования 58-й общевойсковой армией. И это было бы
полбеды, но появилась информация о его досрочном
увольнении в запас с воинской службы «в связи с органи-
зационно-штатными мероприятиями». Правда, адвокат
отрицает, что Попов получил уведомление об этом.

Так или иначе, увольнение генерала из армии, даже
если оно действительно случилось, не может стать пре-
пятствием для его возвращения. Ведь речь шла об уголов-
ной вине. Если её не докажут и Попов будет оправдан, то
и все последующие оргвыводы в отношении него окажутся
ничтожными. Не говоря уже о военной целесообразности
восстановления даже осуждённого успешного генерала на
службе. Жертвы ВСУ под Курском взывают к отмщению.

Сергей АКСЁНОВ

В2022 году была объявлена про-
грамма поставок отечественных
самолётов – 1000 штук к 2030 году.

“Виртуальные” самолёты ринулись заку-
пать авиакомпании. А реальных пол-
ностью отечественных за это время не
выпущено ни одного. Хотя, если посчи-
тать, то за 8 лет требовалось выпускать в
среднем 125 самолётов в год. И недавно
“Сбербанк” и “Газпромнефть” провели
аудит программы, и выявили, что “эконо-
мически оправданного спроса” на 1000
самолётов к 2030 году и нет вовсе. Тут
якобы и несоответствие спроса заявлен-
ным объёмам, и подорожание компонен-
тов, и несоответствие характеристик
самолётов запросам отрасли, и низкий
пассажиропоток. Аудиторы указывают на
риски переноса сроков выполнения про-
граммы “вправо”. Своим мнением об
этом с Накануне.RU поделился заслужен-
ный пилот СССР, экс-замминистра граж-
данской авиации СССР, председатель
комиссии по гражданской авиации обще-
ственного совета РостранснадзораОлег
Смирнов:

– Я эти слова про невыполнимость
программы говорил сразу после подпи-
сания этой программы, которую обман-
щики подсунули президенту. И уже
сейчас всё идёт “вправо”, хотя и вре-
мени толком не прошло.

1000 самолётов – на это нужны мил-
лиарды рублей и много людей, которых
разогнали за 30 лет. Самолётостроение
уничтожили, людей разогнали. Даже
если будут деньги – а кто будет делать? 

Эта программа составлена не спе-
циалистами, неумными людьми, потому
что умных всех выжили. Программа аб-
солютно не просчитана и неадекватна
срокам, количеству и так далее. 

Чтобы сделать 1000 самолётов, даже
дворнику понятно, что нужны тысячи
авиадвигателей, не говоря уже про мил-
лионы комплектующих, а у нас на сего-
дняшний день, по сути дела, ни одного
национального двигателя, который пла-
нировалось установить на новые само-
лёты из серии ПД: ПД-8, ПД-14, ПД-35 и
так далее. 

И поэтому картинка вырисовывается
таким образом, что составили про-
грамму непрофессиональные люди, она
стоит миллиарды.

Какую цель они преследовали? Запо-
лучить бюджетные деньги, как это они
делали на протяжении 30 лет, и потом
эти деньги расстелить по карманам и
построить себе дворцы? Купить себе
яхты? И что интересно, ведь они же по-
нимают, что самолёт без двигателя и без
комплектующих – это телега без лошади
и без колёс.

Уже на следующий день после
принятия программы началось дви-
жение вправо по графику выпуска са-
молётов. Сейчас все эти сроки уже
ликвидированы. 

Тогда как у нас должен быть мобили-
зационный режим. Что такое мобилиза-
ционный режим для гражданских дел:
первое – качество выпуска продукции;
второе – своевременность, как указано
в планах, а не переносы постоянные;
третье – необходимо убрать из про-
изводства самолётов и не только, из ру-
ководящего состава тех людей, которые
на протяжении 30 лет умышленно разру-
шали отечественное самолётостроение.
Ныне они красуются по телевизору, до-
кладывают президенту каждый день.

Надо убрать людей, которые рабо-
тали на Штаты и на Европу, а не на свою
страну, и только в этом случае может
что-то сдвинуться, потому что этих
людей обучали разрушать нашу страну.
Заводы надо открывать те, которые де-
лают комплектующие материалы, нужны
технологии, нужны станки, а станко-
строение тоже разрушили. Нет у нас
станкостроения, все станки, на которых
сейчас делаются наши “Суперджеты”,
они западного производства, они тоже
требуют запчастей, обслуживания.

Ещё очень важный вопрос – нам гро-
зит очень серьёзный финал, если мы не
предпримем соответствующие меры, о
которых я говорю. Со временем будет
уменьшение количества “Боингов” и
“Эйрбасов”, которые сегодня выпол-

няют 70% объёма всех перелётов, по-
тому что вырабатываются ресурсы, не
обеспечивается комплектация запас-
ными частями, механизмами. Взамен им
необходимо налаживать производство
самолётов по той программе, которую
подписал председатель правительства.
Но пока этого не происходит, а если так
будет и дальше, то мы останемся без са-
молётов и пересядем на собачьи и
оленьи упряжки, особенно там, где нет
ни железных, ни автомобильных дорог.
Поэтому это вопрос геополитической
важности, им надо заниматься.

Есть базы, где можно организовать
подготовку любого специалиста, но вот
как завлечь? Тут надо работать с моло-
дёжью и показывать и в кино, и по теле-
видению, и президенту почаще
напоминать о рабочем классе, это очень
непростая задача. И, конечно, надо по-
смотреть на оплату труда самолёто-
строителей – тех людей, которые
делают аппараты, которым мы с вами
доверяем и не думаем о своих жизнях,
когда летим. Вы представляете, что это
за спецы? Какие профессионалы! Это не
“эффективные менеджеры”!

И начинать надо с кадров. Ещё Ста-
лин говорил, что кадры решают всё. И
пока в среде чиновников, министров и
прочих, как вот в Министерстве обо-
роны ранее, будут воры, у нас ничего
не сдвинется.

Информационная служба
Накануне.RU

МОМЕНТ ИСТИНЫ

“Гудвин” снял предсмертное видео
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За тайным знаньем долгими ночами,  
Найдя в уединении приют, –                                   

В мерцании свечи перед очами         
Видений вещих образы встают.

Нострадамус

По поручению президента РФ с
осени 2023 года разработан и
внедряется в систему высшего об-

разования учебный курс «История рели-
гии России». В минувшем учебном году
курс прошёл апробацию в 28 российских
университетах. С началом нового учеб-
ного года курс планируется распростра-
нить на другие вузы. Понятно, что данное
нововведение в образовании есть про-
должение политики клерикализации  рос-
сийского общества. В то же время это
реализация требования патриарха Ки-
рилла. Выступая 25 октября 2022 года на
пленарном заседании XXIV Всемирного
русского народного собора «Православие
и мир в XXI веке» он решительно заявил:
«Важнейшая задача, стоящая сегодня
перед нами – не допустить повторения
безумия атеизма против религиозной
веры и религиозной практики». Церковь
наступает, методично осваивая простран-
ства общественного сознания. Клерика-
лизациявключена в единый комплексный
процесс обуржуазивания российского об-
щества. Задам сакраментальный вопрос:
«Есть ли в России сегодня люди, силы,
организации, способные противодей-
ствовать клерикализации страны?». Еди-
ный, дружный ответ: «Нет!!!».

Население страны в конце прошлого
века с восторгом ринулось осваивать до-
стижения капиталистической цивилизации.
Старый афоризм гласит: «Если мозгов нет,
то достижения чужой жизни восприни-
маются через зад». С удовольствием буду
наблюдать как креативный молодняк сво-
бодной России будет осваивать древне-
еврейский фольклор трёхтысячелетней
давности, изложенный в Библии. Сегодня в
стране имеется только один восторженный
апологет Библии – Г.А. Зюганов. Уверяю-
щий, что в СССР он единственный, кто про-
читал Библию от корки до корки. Зюганов
заблуждается. Ещё в дореволюционной
России существовала поговорка, одно-
значно определявшая читателя Священ-
ного писания. Крестьяне были уверены, что
только деревенский дурачок был способен
прочитать Библию в полном объёме.*

Необходимо отметить исчезновение в
процессе «демократического реформи-
рования» страны советского типа лично-
сти – атеиста. Патриарх Кирилл в своём
выступлении подчеркнул: «Сегодня избе-
гают термин «атеист», потому что он
скомпрометирован в советское время
коммунистической идеологией». Дело не
в идеологии, а в моде на идеологические
ценности! Позиционируя якобы атеизм,
многие ловкие личности получали право
на ощутимые блага в советскую эпоху.
После контрреволюции конца XX столе-
тия такая возможность исчезла, соответ-
ственно исчез массовый атеист. В то же
время человек, мировоззренчески от-
вергающий веру в сверхъестественное
существовал, существует и будет суще-
ствовать в будущем.

Введение в учебный процесс нового
курса «История религии России» имеет
несомненно положительное значение, так
как расширяет объём предлагаемого и,
соответственно, усваиваемого нового
знания вне зависимости от личности  пре-
подавателя. Студентам придётся обра-
титься  к летописному наследию древних
славян, работам русских историков 
В.Н. Татищева, С.М. Соловьёва, В.О. Клю-
чевского, С.Б. Веселовского, правовым
документам русского государства разных
эпох. Научная литература по истории ре-
лигии в России не поддаётся учёту по
своему объёму и многообразию. Не-
сколько примеров из разных разделов на-
учного наследия. «Повесть временных
лет». М.-Л. 1950; В.О. Ключевский. Древ-
нерусские жития святых как исторический
источник. М., 1871; А.Я. Шпаков. Госу-
дарство и церковь в их взаимных отноше-
ниях в Московском государстве. Одесса,
1912; М.И. Горчаков. О земельных владе-
ниях всероссийских митрополитов. СПБ.,
1871; И. Знаменский. Положение духовен-
ства в царствование Екатерины II и Павла
I. М., 1880; А. Попов. Типы духовенства в
русской художественной литературе. 
М., 1899; Архимандрит Михаил. Как я стал
народным социалистом. СПБ., 1906.

Одним из проблемных вопросов в пре-
подавании нового курса будет вопрос
смены богов, верований русским наро-
дом в X веке. Почему русские предали
своих родовых богов Перуна, Волоса,
Дажьбога, Хороса, Стрибога, Ярилу, Ку-
палу и др., поменяв на богов древне-
еврейской религии – христианства? В
советских учебниках истории смена рели-
гии объяснялась корыстными интересами
господствующего класса феодалов и за-
дачами классовой борьбы, подавления
недовольства крестьян. Но в современ-
ной России классовая борьба отсутствует
и как же объяснить молодёжи религиоз-
ное предательство древних предков?! Та-
кого рода «трудных вопросов» в истории
религии страны предостаточно.

В пределах Российской Федерации се-
годня действует около ста религиозных ор-
ганизаций. Происхождение и идейная
направленность большинства из них по-
нятна и объяснима. Но в списке значатся
«Истинно-православная церковь», «Рос-
сийская православная автономная цер-
ковь», «Российская православная свобод-
ная церковь», «Русская православная цер-
ковь»… Правомерно возникает желание
обнаружить, найти, выявить среди них
единственную, натуральную, действи-
тельно православную церковь. Представ-
ляется, что это будет не под силу ни ав-
торам учебных пособий, ни преподавате-
лям учебного предмета, так как вопрос ухо-
дит в сферу личных амбиций руководи-
телей религиозных организаций.

В XXI веке РФ воюет, неоднократно
воюет. Соответственно, острым до сих
пор остаётся вопрос Великой Отече-
ственной войны 1941-1945 годов, вопрос
участия, неучастия в боевых действиях,
вопрос предательства. В публицистике
множатся опусы с описанием героиче-
ской деятельности священнослужителей
и просто верующих людей. Фантазия от-
дельных авторов зашкаливает. Появились
жизнеописания героев священников, яко-
бы формировавших партизанские отря-
ды, участвовавших в боевых действиях в
качестве командиров или комиссаров
партизанских соединений. Измышления
плодятся, чем дальше уходим от 1945
года. Но память священна! На полке моей
библиотеки стоит книга: Бернев С.К., Ру-
пасов А.И. Приказ: архив уничтожить!
Прибалтийский экзархат и псковская пра-
вославная миссия в годы немецкой окку-
пации 1941-1944. Сборник документов.
“Арт-Экспресс”, 2016. Это документаль-
ная книга с аналитическими материалами
Управления Контрразведки «СМЕРШ» 3-
го Прибалтийского фронта, подготовлен-
ными по документам архива канцелярии
Митрополита Литовского и Виленского
Сергия (Воскресенского), Патриаршего
Экзарха Латвии и Эстонии. Документы
показывают тесную связь Экзархата с
германскими контрразведывательными,
военными, пропагандистскими и поли-
цейскими органами, а также оккупацион-
ными властями. Патриархат РПЦ катего-
рически отрицает факты предательства
священнослужителей Ленинградской,
Псковской областей, Прибалтики. Но до-
кументы неопровержимо доказывают:
было, было, было!!! Это тоже история ре-
лигии России.

История религии России тема крайне
актуальная, привлекательная и выигрыш-
ная на фоне широкого исторического неве-
жества, бытующего в стране. Она выдви-
гается на первый план в негативной пропа-
гандистской кампании, которая ведётся со
времён Хрущёва, кампании репрессий,
якобы тотального советского подавления,
преследования и уничтожения верующих,
особенно священников РПЦ. Большевики
выступают в пропагандистских сюжетах
«зверями ненасытными, борзыми кобе-
лями». Между тем существует громадный
исторический и правовой материал, не-
опровержимо доказывающий людоедскую,
антигуманную сущность русской право-
славной церкви. В середине XVII века в ре-
зультате реформирования церкви  произо-
шёл раскол, приобретший не только дог-
матическое, но и социальное содержание.
Кроме реформаторов в церкви образова-
лись значительные слои «ревнителей бла-
гочестия», сохранявших верность старине
в обрядах и правилах, религиозным книгам
на русском языке. Страстное и яркое обли-
чение новых церковных правил таких вож-
дей раскола, как неистовый протопоп
Аввакум (1620-1682), привлекало немало
народа. В «Житии протопопа Аввакума, им
самим написанном» (М., 1960г.), он расска-
зывает о своей полной гонений жизни.
Живые картины борьбы раскольников и
«реформаторов», реалистичное изображе-
ние перипетий собственной судьбы, мет-
кие и язвительные характеристики враж-
дебных лиц, страстная защита своих взгля-
дов и непреклонное мужество в борьбе за
них – всё это сделало повесть умного и
упрямого московского протопопа ярким
произведением, получившим широкую по-
пулярность. Эта популярность усиливалась
тем, что в сочинениях Аввакума содержа-
лась резкая критика церковной верхушки,
представителей которой он обличал как
«слуг антихристовых», «волков в овечьей
шкуре».

Движение раскольников-старообряд-
цев жестоко преследовалось. Люди мас-
сами бежали в далёкие раскольничьи
скиты, надеясь найти там избавление от
преследований. С 70-х годов XVII века на-
чались страшные самосожжения расколь-
ников, продолжавшиеся и в XVIII столетии
и унёсшие тысячи человеческих жизней.
В 1685 году были изданы строжайшие по-
становления против раскольников, карав-
шие за упорство в «ереси» сожжением на
кострах, наказанием кнутом, заключе-
нием в монастырские тюрьмы с конфи-
скацией имущества. Гонения на расколь-
ников убедительно доказали, что прави-
тельству и церкви было далеко не безраз-
лично, чему и как веруют подданные
Российского государства, привержены ли

они официальному православию или
упорно от него отказываются. Расколь-
ники-старообрядцы – эти «лютые неприя-
тели, и государству и государю
зломысляющие» – подлежали всяческой
дискриминации. Репрессии в самой же-
стокой форме против раскольников про-
должались вплоть до XX столетия. В то же
время изменялся облик старообрядцев, в
отдельных слоях появилась буржуазия.

Только согласно манифесту от 17 ок-
тября 1905 года раскольники-старо-
обрядцы получили право на свободное
существование своей религии. Однако
высшее православное духовенство и
Синод выразили откровенное недоволь-
ство царским манифестом. В дальнейшем
последовал целый ряд ограничений и ста-
рообрядцы вновь стали испытывать при-
теснения со стороны местной
администрации. Реальную свободу ве-
роисповедания старообрядцы приобрели
после Великого Октября. Сегодня, в XXI
веке, в России существуют Русская право-
славная старообрядческая церковь; Древ-
леправославная церковь; Поморская
церковь; Федосеевское согласие. Это тоже
история религии в России.

Русская православная церковь в России
до революции считала своей обязан-
ностью не только руководить жизнью пра-
вославного населения, но и насаждать
православие среди людей, принадлежа-
щих к другим религиям. Свою позицию
церковь объясняла якобы несомненным
превосходством православно-христиан-
ского вероучения над «иноверием»: проте-
стантизмом, католичеством, иудаизмом,
мусульманством, буддизмом, а также ре-
лигиозным сектантством, охватившим, по
церковной терминологии, «отщепенцев
церкви», которые из «ограды церковной
изыдоша». Руководствуясь стремлением
проповедовать Евангелие «всей твари»,
РПЦ проводила широкую миссионерскую
деятельность, зачастую сопровождав-
шуюся полицейско-административными
мерами, вплоть до судебных процессов,
против лиц упорствующих в своих «рели-
гиозных заблуждениях». Это и понятно. Яв-
ляясь врагом всякого прогресса, церковь
всегда была решительным стороннком ре-
лигиозной нетерпимости. Верующих отпу-
гивало прежде всего тесное содружество
миссионеров с полицией. Они очень хо-
рошо видели, что буквально каждый шаг
миссионера носил не столько религиоз-
ный, сколько административно-полицей-
ский характер.

Исходя из того, что миссионерская дея-
тельность наталкивалась на серьёзное и
организованное противодействие сектан-
тов и старообрядцев, миссионерские орга-
низации множили приёмы для широкого
наступления на «иноверцев». Обратили
внимание на заводы, где рабочие «пред-
ставляли собой подготовленную среду к
восприятию и распространению всевоз-
можных сектантских заблуждений и соци-
альных доктрин». Было рекомендовано
управляющим фабрик и заводов вести ре-
гистрацию всех рабочих с указанием их ве-
роисповедания, содействовать открытию
школ по типу церковно-приходских или
школ-церквей для удовлетворения рели-
гиозных нужд рабочих. В районах  с пре-
имущественно сектантским населением
большое внимание обращалось на созда-
ние миссионерских школ, в том числе и
женских, церковных хоров и различных
форм индивидуального воздействия на от-
павших от православия. С 1908 года Синод
поставил вопрос об учёте сектантов по
епархиям и предложил дополнительные
приёмы более основательного изучения
сект. Обращалось внимание на организа-
цию при церквях братств и кружков ревни-
телей православия, создавать «народные
миссии» на основе благотворительности. В
семинарский курс богословия ввели осо-
бый раздел – «разбор и опровержение со-
циализма». Во всех школах усилили
преподавание «закона божьего», причём
особо обратили внимание на изучение тех
вероисповедных положений, которые от-
вергались сектантами. В 1913 году Синод
создал постоянный центр – Миссионер-
ский совет при Синоде, обязавший содей-
ствовать епархиальным архиереям в
надзоре за миссионерскими учрежде-
ниями. Совету были приданы широкие пол-
номочия. В частности он должен был
разрабатывать методику борьбы с пропа-
гандой различных противоцерковных уче-
ний, специально изучать состояние иудей-
ства, ислама, «язычества» и т.д. Накануне
Великой Октябрьской социалистической
революции РПЦ выступала как консолиди-
рованная карательная идеологическая ор-
ганизация по распространению правосла-
вия и решительному подавлению и искоре-
нению любого инакомыслия. Это история
религии России.

Воздействию религиозной пропаганды
всегда противостоят стихийно-материали-
стические взгляды народных масс. Трудо-
вой опыт крестьян, основного населения
дореволюционной России, приводил их к
диалектическим суждениям. «Нет дыма без
огня». «Из нет ничего не сделаешь». 
В.И. Ленин указывал, что «крестьяне –
трезвые, деловые люди, люди практиче-
ской жизни», «крестьянин является практи-

ком и реалистом» (В.И. Ленин. ПСС. Т.38.
С.373,200). В сочинениях передовых дея-
телей русской культуры отмечалось и под-
чёркивалось, что крестьяне были далеко не
такими религиозными, как их изображало
духовенство. А.С. Пушкин писал: «В нашем
народе презрение к попам и равнодушие к
отечественной религии, ибо напрасно по-
читают русских суеверными: может быть,
нигде более, как между нашим простым
народом, не слышно более насмешек на
счёт всего церковного» (А.С. Пушкин. Соч.
Л., 1936, С.660). В.Г. Белинский, отмечая,
что русский человек часто «на мир смотрит
простыми глазами, не видя в нём ничего
таинственного и необъяснимого», подчёр-
кивал, что народу свойственно влечение к
трезвому, реалистичному пониманию яв-
лений природы и общества (В.Г. Белин-
ский. Полн. собр. соч.Т.V. М., 1954. С.305).
В письме к Н.В. Гоголю он писал о русском
народе: «Приглядитесь пристальнее, и Вы
увидите, что это по натуре своей глубоко
атеистический народ. В нём ещё много
суеверия, но нет и следа религиозности.
Мистическая экзальтация вовсе не в его
натуре: у него слишком много для этого
здравого смысла, ясности и положитель-
ности в уме» (В.Г. Белинский в портретах,
иллюстрациях, документах. Л., 1958.
С.252). Материализм простого русского
народа отмечал Д.И. Писарев, который
утверждал: «Здравый смысл и значитель-
ная доля юмора и скептицизма составляют
самое заметное свойство чисто русского
ума». (Д.И. Писарев. Избр. филос. статьи.
М., 1949. С.74)

Атеистическое содержание социально-
психологического характера русского на-
рода не исчезло, не растворилось в
небытие в годы социализма, а наоборот,
было усилено всеобщим образованием,
историко-философской подготовкой, ак-
тивной созидательной деятельностью.
Торжество  контрреволюции, победное ше-
ствие буржуазных экономических отноше-
ний в последнее тридцатилетие не внесло
коренных изменений в национальный мен-
талитет. В современном обществе первич-
ным источником убеждений выступает
личный и семейный опыт индивидуума.
Вторичную информацию человек черпает
из культурных и социальных институтов об-
щества, прежде всего из средств массовой
информации, образовательных институ-
тов, искусства и литературы. Гигантское
разрастание значения вторичной инфор-
мации, принципиальная её всеохватность
и планетарные масштабы, особенно там,
где обычными являются компьютерные
сети и многоканальное телевидение, изо-
щрённость современных средств массо-
вой информации в их возможности влия-
ния на потребителя не позволяют усили-
ться лишь одному каналу формирования
убеждений. Поэтому предполагаемое то-
тальное воздействие учебного курса «Ис-
тория религии России», в его современном
буржуазном переложении на студенчество,
проблематично.

Сдерживающим фактором, на мой
взгляд, явится свойство русского харак-
тера, в своё время особо  выделенное
Н.А. Бердяевым. Он писал, что многое в
русской духовной жизни вызывает пе-
чальные размышления. И одним из самых
печальных  фактов нужно признать равно-
душие к идеям и идейному творчеству. 

В этом обнаруживается инертность
мысли, нелюбовь к мысли, неверие в
мысль, подозрительное отношение к
мысли. «У нас даже сложилось убежде-
ние, что общественным деятелям вовсе и
не нужны идеи или нужен минимальный
их запас» (См.: Бердяев Н.А. Судьба Рос-
сии. Самосознание. Ростов н/Д: «Фе-
никс», 1997. С.75,81,113). К сожалению,
огромному сожалению, правота Н.А. Бер-
дяева подтверждалась неоднократно.
Яркий пример – Н.С. Хрущёв. Человек с
полутороклассным церковно-приходским
образованием более десяти лет руково-
дил второй в мире супердержавой.

Введение в систему образования СССР
требования обязательного изучения работ
К. Маркса, Ф. Энгельса, В.И. Ленина поста-
вило жирный крест на распространении
марксистско-ленинских идей и овладении
марксизмом строителями коммунизма.
Сегодня, в XXI веке, самые невежествен-
ные в идеологии марксизма – члены КПРФ
под водительством доктора философских
наук Г.А. Зюганова.

Проблемы истории религии, можно
смело утверждать, были досконально из-
учены в СССР. Советское научное рели-
гиоведение дало блестящую плеяду
учёных. В системе высшего и среднего
специального образования несколько де-
сятилетий преподавался учебный курс
«Основы научного атеизма». 50 процен-
тов текста учебного пособия отводилось
освещению истории религии, деятельно-
сти религиозных организаций, анализу
священных текстов. Именно такой курс
прослушал в институте студент Зюганов
и, сдав два экзамена, решил, что стал
знатоком Библии. Преподавание учеб-
ного курса предполагало формирование,
становление, развитие личности атеиста.
Между тем суть марксистского понима-
ния личности как раз в том и состоит, что
её природа, её сущность рассматрива-

ется как носящая изначально социальный
характер. Личность есть индивидуализи-
рованное и персонифицированное про-
явление общества. Учёные выделили две
пары личностей. Первая пара атеисты:
интровертный (т.е. обращённый в себя) и
экстравертный (обращённый вовне). Пер-
вый, интровертный, составили атеисты по
убеждению, учёные, исследователи, про-
пагандисты. Второй, экстравертный, дал
многочисленную группу «публичных»
атеистов, в основном советских и партий-
ных работников, после контрреволюции
1990-х годов составивших костяк «офици-
альных» верующих и злобных гонителей
атеизма. Аналогичными личностями
представлена и вторая пара, только со
знаком наоборот – верующие. Первая
группа – верующие по убеждению, всё
своё поведение они стараются подчинить
религиозным нормам и предписаниям.
Вторая – люди, для которых религия лишь
способ достижения жизненных целей,
внешних по отношению к самой религии.
Посещение церкви, участие в деятельно-
сти религиозных общин, внешнее благо-
честие является для них средством
доказать свою социальную респектабель-
ность, лояльность по отношению к обще-
принятому образу жизни.

Но в советском, социалистическом об-
ществе под воздействием официальной
пропаганды, преподавания и изучения
истории, литературы, философии, основ
научного атеизма сформировался значи-
тельный слой людей, которому не прида-
вали особого значения. Для понимания
условно назову – «троечники». Они в ре-
альности были субъектами  удовлетвори-
тельной оценки «3». Во всех сертификатах
об образовании имели только «тройку».
Этот слой включал в себя большинство
выпускников средней общеобразователь-
ной школы, средних специальных и выс-
ших учебных заведений. Опасно для
страны, для российского общества
«троечники» заявили о себе в конце XX
столетия. Одновременно оформилось на-
учное определение людей, составляющих
этот слой. Субъекты мировоззренческой
неопределённости и идейной эклектики.  

Социологические исследования по-
следних десятилетий стабильно фикси-
руют возрастание роли и влияния на
общественные процессы носителей дан-
ного мировоззрения. За «верой в Бога» у
большинства опрошенных не стоит почти
никакого реального содержания. Доста-
точно сказать, что только 38%  «верую-
щих» представляют Бога как личность, а
40% – как «жизненную силу». Только 35%
верят в загробное существование души,
20% – в воскрешение мёртвых, 52% – в
рай и 46% – в ад. 42% «верующих» согла-
сились с тем, что «жизнь имеет смысл по-
тому, что есть Бог». Зато 30% верят в
переселение души и 41% – в астрологию.
Несмотря на то, что процент «верующих»
возрос очень значительно, а число функ-
ционирующих церквей увеличилось в не-
сколько раз, церковь посещают не реже
раза в месяц только 6%. Вот и всё, более
чем скромные результаты российского
«религиозного» бума XXI века. Абсолют-
ное большинство русских – не атеисты и
не верующие. Зона мировоззренческой
неопределённости растёт с XIX века. Одно
из её крайних проявлений – распростра-
нение всякого рода паранаучных и пара-
религиозных мифологий, совершенно
эклектично соединяющихся друг с другом
и другими элементами сознания. Не рели-
гия побеждает в РФ атеизм, но религия и
атеизм отступают перед ростом мировоз-
зренческой эклектики. Кто субъект дан-
ного сознания? Ответ ясен – люди с
неопределённым и эклектичным мировоз-
зрением – самые молодые  и динамичные.

* Мыслящие люди с советским образо-
ванием, прочитавшие библию в антисо-
ветское время, называют её главным
доказательством отсутствия бога. То есть
условно библию можно назвать еванге-
лием атеизма.

Зюганов, похваляясь, что прочитал
библию «от корки до корки» или врёт, или
прочитал и ничего не понял, или просто
фарисействует, как и большинство ны-
нешних новообращённых. Скорее всего,
и то, и другое, и третье. В любом случае
истинным приверженцем учения Христа
он не является точно так же, как не яв-
ляется истинным коммунистом. Христиа-
нин не может лгать, а в политической
деятельности Зюганова нет правды. Да и
личное благосостояние во дни бедствий
народных не соответствует заповедям
христовым.

И одна цитата для Зюганова и всех
неофитов РПЦ.

Лев Николаевич Толстой, который не
бил себя в грудь, утверждая, что он ком-
мунист, а был просто, по выражению 
В.И. Ленина, «матёрым человечищем»,
писал: «…преподавание так называемого
Закона Божия детям есть самое ужасное
преступление, которое можно только
представить себе. Истязание, убийство,
изнасилование детей ничто в сравнении
с этим преступлением». (Прим.ред.)

ÍÎÂÀÖÈÈ Â ÐÅËÈÃÈÎÇÍÎÌ ÎÁÐÀÇÎÂÀÍÈÈ
Б.К. КУЧКИН
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Приблизительно с середины 1990-х
годов «Философский пароход», ранее
принадлежавший преимущественно

истории и историкам, облюбовали публици-
сты. Это привело к тому, что довольно скоро
он занял видное место в «джентльменском на-
боре» идеологических клише постсоветского
интеллектуала. В 2004 г. событие высылки по-
вторилось как... хэппенинг: из Новороссийска
в Стамбул на XXI Всемирный философский
конгресс был отправлен «Философский паро-
ход-2», объявленный его организаторами
«уникальной научной и культурно-историче-
ской акцией»[1]. А начиная с «юбилейного»
2002 года Санкт-Петербургским философ-
ским обществом у специально установлен-
ного по этому случаю мемориального камня
проводится другая, ежегодная акция под на-
званием «Вспоминая “Философский пароход
1922 г.”». Эксплуатация памяти о событии в
СМИ не могла не сказаться на качестве исто-
рических исследований.

Правда, за минувшие десятилетия «Фило-
софский пароход» и без того успел обрасти
устойчивыми слухами и мифами. Согласно
одному из них, у Советского правительства
якобы существовала предварительная дого-
ворённость с германским: последнее как
будто само ходатайствовало о высылке про-
фессоров именно в Берлин. Подобные гипо-
тезы можно найти не только в российских, но
и в некоторых немецких публикациях 1970-х.
Однако проведённые архивные исследования
показали, что эта гипотеза, как и многие дру-
гие, не имеет под собой серьёзных основа-
ний. Но мифы продолжают множиться и не в
последнюю очередь усилиями современных
исследователей.

Не буду касаться всей литературы о «Фи-
лософском пароходе», укажу лишь на две
наиболее значительные публикации – значи-
тельные не только по объёму и весу издан-
ных томов. Что сразу привлекает в них
внимание и что способно привести в азарт-
ный трепет историка, взявшего в руки эти
тома: документы, опубликованные в обоих
сборниках, хранятся по большей части в
труднодоступных архивах – Центральном
архиве ФСБ РФ и Архиве Президента РФ.
Богатство материала и археографически
грамотная его подача вкупе с необходимым
научно-справочным аппаратом – чего, каза-
лось бы, ещё требовать от этих изданий?
Исследователь-историк дальше сам во всём
разберётся! Но публикаторам показалось
этого недостаточно.

«Высылка вместо расстрела» (2005) пред-
варяется обширным, претендующим на кон-
цептуальность предисловием. И первое, с чего
начинают его авторы, это декларация позиции,
опираясь на которую читателю предлагается
рассматривать публикуемые документы.

««Философский пароход», – довери-
тельно сообщают они читателю, – стал опре-
делённой точкой отсчёта, с которой в ХХ в.
начался драматический раскол единой рус-
ской культуры» (с.5).

Откуда взялся этот странный вывод, со-
ставители не объясняют. Между тем боль-
шинство российских культурных деятелей,
определивших облик «единой русской» до-
революционной культуры, – писатели, арти-
сты, музыканты – уехали из России гораздо
раньше – в 1917-м (С.В. Рахманинов), в
1918-м (С.С. Прокофьев), в 1919-м (В.В. На-
боков), в 1920-м (И.А. Бунин, И.С. Соколов-
Микитов, З.Н. Гиппиус, Д.С. Мережковский,
К.Д. Бальмонт), в 1921-м (Н.К. Метнер, 
А. Белый, А.М. Ремизов, Б.К. Зайцев, 
И.Г. Эренбург, В.В. Кандинский), в начале-
середине 1922-го (Ф.И. Шаляпин, М.И. Цве-
таева, В.Б. Шкловский, Н.Н. Берберова, 
В.Ф. Ходасевич)… Некоторые, как известно,
потом вернутся, для других эмиграция ста-
нет уделом всей жизни. Но причём здесь
«Философский пароход»? С высылкой их
отъезд из России никак не был связан.

Читаем дальше:
«Массовая высылка интеллигенции по-

влекла за собой […] свёртывание демокра-
тических начал в политической жизни
молодой Советской Республики» (с.6).

Хотелось бы спросить, как высылка могла
повлечь за собой свёртывание демократиче-
ских свобод, если этот процесс начался, как
известно, одновременно с Гражданской вой-
ной? Ответ на этот вопрос обнаруживается
во введении к сборнику «Очистим Россию на-
долго…» (2008) [2], авторы которого – те же
В.Г. Макаров, В.С. Христофоров, а также 
А.Н. Артизов. Дело в том, что в 1921 г. совет-
ское руководство начало проводить новую
экономическую политику. И вот, основыва-
ясь, вероятно, на одном из главных либераль-
ных допущений о прямой зависимости
демократических свобод от господства в об-
ществе отношений капиталистической част-
ной собственности и «свободного рынка»,
публикаторы приписали собственные пред-
ставления об экономике и политике «больше-
вистским руководителям» (2007, с.6). В то же
самое время в сборнике – и тем он ценен –
публикуются документы, которые говорят
сами за себя, поправляя своих публикаторов.
В данном случае такой говорящий документ
– это письмо Ленина Троцкому от 21 января
1922 г. [3], в котором Ленин объясняет суть
термина «государственный капитализм» и
особенности его существования «в госу-
дарстве с пролетарской властью» – «ограни-
ченный и временем, и областью распростра-
нения, и условиями своего применения»
(2007, с.27). Понять, что именно Ленин имеет
в виду под «условиями» применения госкапи-
тализма, можно, обратившись к другим ле-
нинским текстам. В работах мая 1918 г.,
апреля – мая и августа 1921 г., конца 1921 г. –
начала 1922 г. он подчёркивает, что смысл
НЭПа – в восстановлении экономики: в пер-
вую очередь, производительных сил кресть-
янства, а также пролетариата как экономи-
чески и политически передового класса, из-
рядно пострадавшего в годы войны от де-
классирования. Тезис 1918 г., что «нет и быть

не может даже речи о разделе власти, об от-
казе от диктатуры пролетариев против бур-
жуазии», настойчиво повторяется в текстах
1921 г.[4]. Представителям «мелкобуржуаз-
ных течений» отныне «место в тюрьме (или в
заграничных журналах)»:

«Пусть едет за границу тот, кто желает
поиграть в парламентаризм, в учредилки, в
беспартийные конференции» [5].

Эта реплика апреля 1921 г. относилась,
по сути, к будущим пассажирам «Философ-
ского парохода».

В предисловии к сборнику 2005 г. под-
робно и квалифицированно рассматрива-
ется вопрос об их численности. И даётся
долгожданный ответ. Публикаторы сообща-
ют, что «всего в операции по высылке интел-
лигенции преследованию властей подверг-
лось 228 человек» (с. 41), из них 67 человек
(31%) высланы за границу, 49 человек (22%)
сосланы в отдалённые районы России, 33
человека (15%) «репрессиям вообще не
подверглись», несмотря на то, что «первона-
чально попали в списки на высылку», о 46 че-
ловеках сведения отсутствуют (с. 42). Во
введении к сборнику 2007 г. приводятся, од-
нако, другие цифры:

«Более 270 представителей интеллекту-
альной элиты страны стали в это время
жертвами репрессивной политики больше-
виков, причём 81 из них, в большинстве на-
всегда, не по своей воле одни или с
семьями покинули родину» (с.5).

По-видимому, новые данные о численно-
сти репрессированных и высланных появи-
лись в результате расширения источниковой
базы, однако сами публикаторы это никак не
комментируют, хотя преемственность изда-
ний 2005 г. и 2007 г. налицо.

Между тем теперь можно утверждать, что
цифра, которой обычно оперируют историки,
пишущие о «Философском пароходе», – около
200-300 человек – составляется из суммар-
ного числа высланных (81) и членов их семей.
Причём сюда не попадают около 60 выслан-
ных в ноябре-декабре 1922 г. из Грузии мень-
шевиков, о которых публикаторы упоминают
(с.40), но в общее число репрессированной
«антисоветской интеллигенции» (228/272) не
включают, ограничиваясь московской, петро-
градской и украинской группой [6].

Здесь следует сказать несколько слов об
участии немецкой стороны в акции высылки.
Как совершенно справедливо утверждают
публикаторы, опираясь на результаты архив-
ных исследований, «никаких предваритель-
ных переговоров на сей счёт и соответст-
венно договорённости между [русской и не-
мецкой] сторонами не было. Более того,
когда ГПУ и НКИД обратились в германское
посольство за визами, они получили отказ»
(2007, с.11). Высылаемым в самом деле при-
шлось ходатайствовать о визах лично или
через выбранных между собой представите-
лей. Однако сочувствие германской стороны
к высылаемым существенно «скрасило» их
отъезд из России. В германском дипломати-

ческом корпусе были сотрудники, знакомые с
представителями российской общественно-
сти, связанные с ними дружескими узами,
вхожие и в советские официальные круги. Так,
Степун, вспоминая в своей книге «Бывшее и
несбывшееся» о высылке, называет «некого
доктора Г.», который по его просьбе задержал
оформление визы, чтобы проситель успел за-
вершить все дела и подготовиться к отъезду
(2007, с. 720). Этим загадочным доктором
был, как свидетельствуют германские ар-
хивы, Густав Оттонович Хильгер (1886 – 1965),
родившийся и выросший в Москве в немец-
кой семье и ставший впоследствии Главным
уполномоченным Германского Красного 
креста в РСФСР. Именно к нему обратились
высылаемые с настоятельной просьбой хода-
тайствовать по их делу в Германском предста-
вительстве, о чём Хильгер рассказывал в
письме от 11 сентября 1922 г. к своему другу,
корреспонденту «Berliner Tageblatt» Паулю
Шефферу [7]. А в Берлине другой его друг,
уполномоченный Германского Красного кре-
ста в Германии и дипломат Мориц Шлезингер
помог высланным найти дешёвое жильё, 
участвовал в организации Русского научного
института (РНИ), а через год «раздобыл для
них» 10 тыс. долларов США – вероятно, на
нужды РНИ. В письме к Хильгеру Шлезингер
сообщал, что русские профессора высказа-
лись в том смысле, что «лишь мне одному они
обязаны возможностью работать и действо-
вать» [8].

К безусловным удачам обоих сборников
следует отнести составленные публикато-
рами именные комментарии. Информация
о лицах, упоминаемых в документах в сбор-
нике 2005 г., или только о репрессирован-
ных (сборник 2007 г.) в целом ряде случае
основывается на до сих пор не известных
архивных материалах. Однако и здесь пуб-
ликаторы не избежали влияния характер-
ных идеологических установок: в пост-
советской гуманитаристике появились свои
«священные коровы». Именно в таком каче-
стве выступают сегодня религиозные фи-
лософы. Так, в именном комментарии в
сборнике 2005 г. о Б.П. Вышеславцеве не-
затейливо сказано:

«В 1922 г. выслан за границу» (с.432).
Между тем ещё в 2003 г. в Москве вторым

изданием вышла книга «Русский Берлин
1921 – 1923. По материалам архива Б.И. Ни-
колаевского в Гуверовском институте», где
среди прочего были опубликованы два
письма Вышеславцева в Берлин профес-
сору А.С. Ященко, издателю «Новой русской
книги». В письме от 5 октября 1922 г. Выше-
славцев сообщает:

«Я собираюсь отсюда уехать и слышал,
что Вы организуете университет в Берлине.
Если да, то имейте меня в виду в первую оче-
редь и берегите для меня кафедру […]. Если
это неверно, то напишите, что Вы могли бы
для меня устроить и не мог ли бы я существо-
вать писательством. Однако сведения об
этом здесь крайне неблагоприятны. […]

Жизнь здесь физически оч[ень] поправилась,
но нравственно невыносима для людей на-
шего миросозерцания и наших вкусов. Едва
ли в Берлине Вы можете есть икру, осетрину
и ветчину и тетёрок и пить великолепное
удельное вино всех сортов. А мы это можем
иногда, хотя и нигде не служу […]. Зарабаты-
вать здесь можно много и тогда жить матери-
ально великолепно, но – безвкусно, среди
чужой нации, в духовной пустоте, а мерзости
нравств[енного] запустения. Если можете,
спасите меня отсюда» [10].

И просит писать ему на адрес герман-
ского представительства в Москве.

Неизвестно, ознакомились ли публика-
торы с этим документом – нельзя, разуме-
ется, объять необъятное! Но в сборнике
2007 г. в именном комментарии «Список ре-
прессированных…» что-то заставило их вы-
разиться осторожнее: «В сентябре 1922 г.
[Вышеславцев] был внесён в списки на вы-
сылку» (с.769). Значит, относительно «вы-
сланности» Вышеславцева у них возникли
сомнения. Однако вместо того, чтобы напи-
сать откровенно как обстоит дело – а оно об-
стоит таким образом, что ни в списках на
высылку, ни в других документах, опублико-
ванных в обоих сборниках, имя Вышеслав-
цева ни разу не встречается, как не
встречается оно и в посвящённых высылке
заметках эмигрантских газет, – публикаторы
предпочитают это дело «замять».
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(Окончание следует)

После Февральской революции Ленина привезли в
Россию немцы в пломбированном вагоне, да ещё
и дали ему денег, чтобы он развалил страну. Этот

миф довольно давно гуляет в обществе. Общий его
смысл сводится к тому, что Германия заплатила больше-
викам, чтобы они совершили революцию, а Ленин для
этого нелегально въехал в страну в запломбированном
вагоне с чемоданами, набитыми рейхсмарками.

Про этот злополучный вагон даже упоминал Уи-
нстон Черчилль, заявлявший, что “немцы переправили
Ленина в изолированном вагоне из Швейцарии в Рос-
сию как чумную бациллу”.

Но что было на самом деле и является ли “заплом-
бированный вагон” доказательством того, что Ленин
“продался” немцам?

ПОЛИТИЧЕСКАЯ АМНИСТИЯ
Февральская революция застала Владимира Ле-

нина и его ближайших сподвижников в Швейцарии. И
они встретили перемены с огромным воодушевле-
нием. И даже не сколько потому, что монархический
режим в России пал, сколько из-за появившейся воз-
можности свободно вернуться на родину.

Дело в том, что Временное правительство позицио-
нировало себя как демократическое, поэтому предо-
ставило всем политэмигрантам право вернуться в
Россию и гарантировало, что никакого преследования
не будет. Это касалось кадетов, анархистов, эсеров и
большевиков, в том числе. Более того, новые власти
даже выделили некоторую сумму для оплаты проезда
изгнанников. К чему такие щедрости, ну и возвраща-
лись бы все кто как хочет и пожелает?

Но не стоит забывать, что Европа в 1917 году была
охвачена огнём Первой мировой войны и кратчайший
путь русских эмигрантов домой лежал через изрытые
траншеями места ведения боевых действий. Поэтому
возвращаться приходилось кружным путём – через
Англию, а потом морем вокруг Скандинавии в Мур-
манск или Архангельск. Участвовать в этом вызвалась
Британия – союзница России по блоку Антанта. Она и
Франция были крайне заинтересованы в поддержке
Временного правительства, ведь то, едва придя к вла-
сти, провозгласило лозунг: “Война до победного
конца”. Дорогу до северных портов России частично
оплачивало английское правительство, а частично
новые российские власти.

ЕДИНСТВЕННЫЙ ВЫХОД
Но “аттракцион невиданной щедрости” не касался

большевиков. Они ещё в 1914 году выдвинули лозунг
“Превратим империалистическую войну в войну граж-
данскую!”, подразумевая прекращение боевых дей-
ствий и мир с Германией. То есть Ленин и компания
были условными “пацифистами”, в то время как эмиг-
ранты из числа кадетов, анархистов и прочих сил и дви-

жений выступали за
продолжение воен-
ных действий.

Таким образом
“диспозиция” оказа-
лась предельно про-
ста: Временное пра-
вительство разре-
шает въезд всем, но
помогает в этом
только тем, кто под-
держивает войну. А
её противники пусть
добираются на ро-
дину как хотят. По-
началу большевиков
это не смутило – они
бы могли приехать
домой и своими си-
лами, точно так же
как и все – морем из
английских портов.
Но не тут-то было!
Британские спец-
службы жёстко от-
секли тех россий-
ских эмигрантов,
кто не поддерживал войну. Более того, Ленину даже
стало известно, что существует некий “чёрный список
самых опасных пацифистов”, которых даже в случае воз-
вращения на родину ждал арест.

В таких условиях единственным выходом виделось
возвращение эмигрантов через Германию. Первым эту
идею выдвинул отнюдь не Ленин, а лидер меньшевиков
Юлий Мартов. Будущий вождь отнёсся к ней крайне
скептически – проезд через территорию врага мог
сильно скомпрометировать партийцев и сыграть пло-
хую службу в дальнейшей борьбе за власть. Но шло
драгоценное время, а выхода так и не было. Больше-
вики попытались обратиться напрямую в британское
правительство за визой и получили жёсткий отказ. Об-
ратились к Временному правительству с тем, чтобы
оно на государственном уровне организовало “зелё-
ный коридор” через германскую территорию. Просьба
осталась без ответа.

Оставалось только одно – самостоятельно вступить
в переговоры с Германией и под её гарантии проехать
по территории враждебной страны хотя бы до побе-
режья Балтики, чтобы потом перебраться морем в
Швецию или Финляндию.

А Германия была вовсе не против оказать эту “ма-
ленькую услугу”, ведь прекращение войны с Россией и
подписание мира на германских условиях было в её ин-
тересах. И помощь большевиков, способных изнутри
России раскачать общество и закончить войну, была

весьма кстати. Ле-
нин прекрасно это
понимал, и риски
того, что его обви-
нят в сговоре с вра-
гом, в союзе с ним и
даже в финансовых
заимствованиях,
были крайне вы-
соки. Поэтому пе-
реговоры с неме-
цким Генштабом
проходили исклю-
чительно через сек-
ретаря Швейцарс-
кой социал-демо-
кратической партии
Фрица Платтена. Он
взял на себя не
только вопросы об-
суждения условий,
но и по доброй воле
решил сопроводить
большевиков до се-
верного порта.

А условия у Ле-
нина имелись, да

ещё и какие. Со стороны это кажется необычным – ты
просишь пропустить себя через занятую врагом терри-
торию и тут же выдвигаешь ему перечень условий, при
которых эта поездка может состояться. Но все ленин-
ские требования касались исключительно того, чтобы
как можно сильнее дистанцироваться от враждебной
территории и показать потом будущим соратникам –
смотрите, мол, мы ехали по Германии в строгой изоля-
ции, никаких контактов ни с одним из немцев не имели
и ни в чём себя не скомпрометировали.

БЫТОВЫЕ ПРОБЛЕМЫ
Вот отсюда и возник “запломбированный вагон”. На

самом деле их было два – пассажирский и багажный –
и ни один из них не имел пломб. Да и какая в них была
нужда, если все двери вагона просто запирались на
замок? Германские власти смотрели на “капризы”
большевиков равнодушно – хотят вешать пломбы, по-
весим, хотят запирать двери, запрём. Они сами были
заинтересованы в том, чтобы как можно быстрее со-
проводить вагон с Лениным в порт Засниц.

Но, разумеется, без сопровождения дело не обо-
шлось. Сам транспорт был обычным четырехдверным
пассажирским вагоном, в котором размещалось пять
купе первого класса и три купе второго класса. Одно из
купе (в самом конце) отдали двум немецким офицерам
сопровождения. Между ними и остальным вагоном по
настоянию Ленина прочертили мелом на полу черту,

которую никто из русских не имел право переступать,
а немцам не разрешалось заходить на половину пасса-
жиров. Из четырёх дверей вагона три были закрыты на
внутренние замки, ключи от которых хранились у офи-
церов, а четвёртая дверь свободно открывалась. Через
неё Фриц Платтен выходил на станциях за снедью и
пивом для большевиков.

Кто же оказался пассажирами первого “запломбиро-
ванного” вагона? Ленин с Крупской, которым выделили
отдельное купе, Инесса Арманд – верная соратница Иль-
ича, Зиновьев с сыном, Каменев с женой и ещё не-
сколько большевиков общим числом в 32 человека.
Контактов с местным населением у них действительно
не было, да и с немецкими офицерами тоже.

Единственная коллизия возникла с туалетами. Вернее
с одним, так как второй оказался за нарисованной мелом
границей и доступ туда был закрыт. К “русскому” туалету
возникали постоянные очереди – Ленин категорически
запретил курить в вагоне и все любители табачного дыма
были вынуждены пользоваться для этого единственным
санузлом, мешая остальным справлять естественные на-
добности. В конце концов Ленин разделил всех стражду-
щих на два потока и установил чёткое расписание.

ПРИБЫТИЕ
Поездка продлилась чуть меньше, чем трое суток. 

9 апреля 1917 года вагон выехал из швейцарского Цю-
риха. А рано утром 12 апреля он прибыл в немецкий порт
Засниц, расположенный на острове Рюген. Там все эмиг-
ранты наконец покинули вагон, пересели на паром “Коро-
лева Виктория” и уже 13 апреля были в Стокгольме.
Оттуда Ленин приехал в Финляндию, которая ещё была
частью России и прибыл в Петроград 16 апреля 1917 года.

Никаких обвинений Временное правительство ему
не предъявляло. Более того, обстоятельства своей по-
ездки через территорию врага Ленин подробно изло-
жил Петросовету и данное объяснение сочли вполне
правдоподобным. Это только три месяца спустя, когда
конфликт между большевиками и Временным прави-
тельством дойдёт до точки кипения, против Ленина за-
ведут дело о шпионаже.

Но объективно делать это надо было против не-
скольких сотен человек, ведь “пломбированных ваго-
нов” было три, и в общей сложности так в Россию
приехало чуть больше 300 эмигрантов и членов их
семей. Что же теперь, все они германские шпионы?

На самом деле всё было гораздо проще – летом
1917 года различные политические силы строили
собственные комбинации, надеясь переиграть других.
Получилось это у большевиков, и Октябрьская револю-
ция 1917 года вошла в мировую историю как одна из
самых жестоких, хотя непосредственно в ходе воору-
жённого восстания 25 октября (ст.ст.) по разным источ-
никам погибло 2-4 человека.

ЖОРИК-ИСТОРИК

ÌÈÔ Î «ÔÈËÎÑÎÔÑÊÎÌ ÏÀÐÎÕÎÄÅ»
Н. ДМИТРИЕВА

ÈÑÒÎÐÈß ÏÐÎ ËÅÍÈÍÀ È «ÏËÎÌÁÈÐÎÂÀÍÍÛÉ ÂÀÃÎÍ»
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7ГЕНОЦИД

Разбойник с большой дороги, 
участвует ли он в шайке

или грабит в одиночку, 
равно остаётся грабителем;

и страна, затевающая войну, 
есть ни что иное,

как большая шайка грабителей.
Клод Адриан Гельвеций (1715-1771), 

французский литератор 
и философ-материалист

Плачь, Украина, плачь!
Ты сама себе предатель и палач!
Ты своею собственной рукой,
Задавила разум и покой!
Убиваешь лучших сыновей!
...Ратуя на “злобных москалей”!
И кусая, как змея, сама себя за хвост,
Создала в своих пределах ХОЛОКОСТ!
С кем же ты останешься потом,
Всё разрушив, за каким бортом?
Может, восстановишь ты свой дом?!
Только не поднять погибших в нём.

Олесь БУЗИНА, 
украинский писатель

Подло убит режимом в Киеве четырьмя
выстрелами в спину 16 апреля 2015 г. за
правду, за любовь к отечеству.

Стихотворение  замечательного актёра
Михаила Ножкина о нас и о России.

Ах, что за жизнь, ох, что за люди, что за лица,
Да с них картины бы писать, как говорится,
Какие яркие повсюду типажи,
Какие сложные в их жизни виражи.

Вы посмотрите, кто до власти-то дорвался –
Кто на работе никогда не надрывался,
Кто жил бездельником, мечтал попасть во власть,
Чтоб безнаказанно навороваться всласть!

Опять Россию словно леший сглазил...
Опять наверх попёрла  лабуда,
Из грязи в князи, из грязи в князи,
Все в господа, все сразу в господа!..

Жил-был на свете политический новатор,
На самом деле – просто мелкий провокатор,
Был балаболом, трепачом и стукачом,
Теперь вдруг менеджером стал и фирмачом.

Между столами и политиками ловко
Скользит на всяких политических тусовках...
Теперь он в лидерах куда-то всех зовёт,
Но стукачом родился – стукачом помрёт!

Холуй Холуич услужить вождям старался,
Таскал горшки и от плевков не вытирался.
Начальству под ноги бросался тут и там.
Ходил на цыпочках вокруг да по пятам,

Жена во фрак его холуйский нарядила,
А он в кулак ещё сморкается, чудила,
Зато вон орден”за заслуги”есть на “ём” –
Теперь он стал орденоносным холуём!

Один гадёныш жил на свете тише мыши,
Но в перестройку вдруг поднялся выше крыши.
Поставлен был делить народное добро –
И здесь раскрыл своё продажное нутро,

Берёт он взятки слева, справа, сверху, снизу,
Таков, мол, рынок, развитой капитализм.
Берёт деньгами и щенками – чем дают,
Дурак не делится свои же и прибьют...

Парнишка смолоду особо отличился:
Он ни читать и ни писать не научился,
Зато освоил быстро трёхэтажный мат,
Освоил нож и пистолет, и автомат.

И на большую, на разбойную дорогу 
Пошёл от самого от школьного порога,
Теперь деньжищ полно, теперь он вышел в “свет”
И в высшем обществе – большой авторитет.

При демократах стал сосед продажной шкурой,
Большим начальником, большой демократурой,
Теперь Россию иностранцам продаёт:
И нефть, и уголь, и заводы, и народ!

Его б давно под суд, его б в тюрьму, на нары...
А он то в Лондон, то в Париж, то на Канары,
Его б в наручники давно бы нарядить,
А он всё рвётся в депутатах походить!

Ах, что за жизнь, что за разбой, что за порядки?.. 
Обдемократились мы по уши, ребятки,
И в результате воплощенья дём-идей
Какой-то новый появился тип людей.

А в животе у них коньяк, икра да крабы,
А в голове у них лишь доллары да бабы...
Такого не было от века на Руси.
О, Боже праведный, помилуй и спаси!

В каждом слове – только правда…
Те, кто добрался до власти, действи-

тельно, какой-то новый тип людей. Мне в дет-
стве мама давала напутствие: «Живи, дочка,
так, чтобы от людей стыдно не было…». Так и
жили. В мире и дружбе жила вся страна. 

Вспоминаю один случай, когда была поса-
жена воровка. Это случилось на строитель-
стве Красноярского алюминиевого завода.
Жили мы тогда в посёлке Индустриальный,
недалеко от завода, и новость о том, что аре-
стовали Веру Демьяненко, нашу соседку по
дому, была как снег в июле. Она тогда рабо-
тала в бухгалтерии и организовала поставку
овощей в нашу рабочую столовую; с работни-
ком совхоза украла на этом 10 тысяч рублей.

Дали Вере 10 лет. Прошло время, я встретила
её на улице и спросила: «Вера, а сколько ты
отсидела?», и она мне ответила: «День в день
10 лет…».

А было время… Об этом рассказал в своём
стихотворении под названием «Время гиган-
тов» Алексей Гуськов, а прочитала с экрана те-
левидения народная артистка РСФСР Жанна
Болотова:

Слышал легенду,
Будто когда-то
Эту страну населяли гиганты.
Будто бы жили
Странной судьбою:
Были готовы к работе и к бою,
От недостатка
Хлеба и мяса
Бредили Марксом, Победой и Марсом,
Снежной тайгою,
Арктикой хмурой,
Яркими звёздами над Байконуром,
Пламенем жарким,
Бездной бездонной...
Строили шахты, плотины и домны.
И заблуждались,
И побеждали.
Ждали гостей из немыслимой дали.
Сквозь канонаду
Бойни кровавой
Мчались, чтоб рухнуть в высокие травы,
В снег почерневший,
В воду и в глину...
Алый свой флаг вознесли над Берлином.
Шли от колхозной
Луковой грядки
К Олимпиаде, Афгану, разрядке.
Шли сквозь шаблоны
И трафареты,
Шли, за собой увлекая планету,
Кровью писали
Добрую сказку.
Даже ошибки их были гигантски.
Верили, веру
В сердце лелея,
В непогрешимость речей с Мавзолея,
Знали, что правы
Серп их и молот,
Знали, что мир лишь на время расколот,
Что не навечно
Боль и печали...
Но измельчали. Увы, измельчали...
Их же потомки
Прячутся робко
В затхлой тиши кабинетных коробок,
Мыслят стандартно,
Далью не бредят,
Сводят безжизненно с дебетом кредит,
Мелко мечтают,
Думают редко...
В них ничего не осталось от предков.

После смерти Сталина повылазили те, кто
жил и рос «с фигой в кармане», в том числе и
Хрущёв. А достойный продолжатель его дела
Горбачёв в начале декабря 1989 года поклялся
на Мальте президенту США Бушу-старшему
БЕЗОГОВОРОЧНО, без всяких условий выве-
сти отовсюду советские войска. Известно, что
ошарашенный этим предложением Буш спро-
сил Горбачёва: «На каких условиях?» и полу-
чил ответ: «Ни на каких…».

Кроме того, 1 июня 1990 г. министр ино-
странных дел СССР Э.А. Шеварднадзе с бла-
гословения Горбачёва подписал в Вашингтоне
Соглашение о линии разграничения морских
пространств в Беринговом море. Горбачёв и
Шеварднадзе подарили Соединённым Шта-
там огромный участок континентального
шельфа площадью 46,3 тыс. кв. км (к СССР
отошло лишь 4,6 тыс. кв. км). Кроме того,
холуи Америки передали своему хозяину
часть континентальной экономической зоны
СССР в 7,7 тыс. кв. км. По оценке экспертов,
совокупные потери российской рыболовной
отрасли, связанные с применением Соглаше-
ния, составили около 2,8 млн т рыбы стои-
мостью свыше 1,4 миллиарда долларов США.

На совести Горбачёва и его сообщников
лежит также ликвидация оперативно-тактиче-
ского ракетного комплекса (ОТРК) – высоко-
точной ракеты с дальностью 400 км, которая
«попадала в забитый в землю кол». 

Над созданием комплекса трудился сто-
тысячный коллектив учёных, конструкторов,
рабочих, испытателей, военных (главный
конструктор – выдающийся учёный Сергей
Непобедимый) в течение 7 лет. Как пишет
Владимир Щедрин, в нашей армии «появи-
лось уникальное оружие, не имевшее и до
сих пор не имеющее аналогов в мире. Исто-
рия его тоже уникальна: оружие было соз-
дано, принято на вооружение и мгновенно
уничтожено под корень, со всеми черте-
жами, разработками и технологиями». По
прихоти Горбачёва-Шеварднадзе под нож
попала ракета, не входившая, не подпадав-
шая ни под один международный договор, в
том числе и под соглашение о ракетах малой
дальности, т.е. свыше 500 км. Горбачёв уни-
чтожил её в угоду США и НАТО. Сделал им,
так сказать, подарок.

Збигнев Бжезинский некогда изрёк: «Рос-
сия может иметь сколько угодно ядерных че-
моданчиков и ядерных кнопок, но поскольку
500 миллиардов долларов российской элиты
лежат в наших банках, вы ещё разберитесь:
это ваша элита или уже наша? Я не вижу ни
одной ситуации, при которой Россия восполь-
зуется своим ядерным потенциалом». В этом,
достаточно точном утверждении американ-
ский политолог и политик коснулся только од-
ного способа «денационализации» элиты,
причём не самого главного. Ведь деньгами, в
конце концов, можно и пожертвовать. Есть и

другие, ещё более эффективные технологии.
«Ни о каком вредительстве не слыхано

было от самых Рюриков, – саркастично
писал Александр Солженицын в «Архипелаге
ГУЛАГ». 

– И вот когда впервые достояние стало на-
родным, сотни тысяч лучших сынов народа
кинулись вредить». Иными словами, дивер-
сантов и шпионов придумал сталинский
режим. Будто не была Россия всю свою исто-
рию мишенью враждебных государств. Будто
не вились вокруг монархов иностранные
агенты влияния. Даже канцлер-патриот Анд-
рей Бестужев в XVIII веке брал взятки у ино-
странных послов (правда, всё равно потом
действовал в интересах родины). Что уж гово-
рить о молодой Советской республике! 

После революции ей противостоял весь
капиталистический мир. Кому-то, может, по
сердцу подтянутые белогвардейцы, что шли в
атаку с дымящейся сигаретой в зубах. 

Только не забывайте, что «белая кость»
привела в Россию интервентов – японцев,
американцев, англичан, которые желали не
только забрать огромные территории, но и
обложить Россию непомерными репара-
циями. От своей цели они не отказались и
после своего поражения.

Уже к 1928 году (десять лет после револю-
ции и шесть после разрушительной Граждан-
ской войны!) СССР обогнал дореволюционную
Россию по уровню потребления пищевых про-
дуктов. К примеру, мяса приходилось на душу
населения по 25 кг против 12 до 1917 года.
Производство промышленной продукции
росло на 30 процентов ежегодно.

Американский экономист Абрам Бергсон
установил, что с 1928-го по 1940 год совет-
ский валовой национальный продукт вырос
более чем на 60 процентов. «Если иметь в
виду, что за те же годы ВНП в США упал в
целом на 33 процента, то советские показа-
тели предстанут одними из самых впечатляю-
щих в XX веке», – писал другой американец,
профессор Мартин Малиа. И всё это после
репрессий, коснувшихся «тысячи лучших
сынов народа», как писал Солженицын? 

Были, вне всяких сомнений, и невинные
жертвы. Пик беззакония пришёлся на период
с конца июня 1937 года по конец ноября 1938-
го. При наркоме НКВД Николае Ежове  к рас-
стрелу приговорили около 600 тыс. человек.
И это учитывая, что число смертных пригово-
ров с 1922 года (тогда был принят новый Уго-
ловный кодекс) по статьям «Измена родине»
и «Бандитизм» за всё время составило около
800 тыс. Правда, как минимум 100 тыс. из них
не приведены в исполнение. Лаврентий
Берия, сменивший Ежова, выпустил до трети
арестованных. Но очевидно, что не все бро-
шеные в лагеря, тюрьмы и расстрелянные
были безвинными овечками.

Вот что на эту тему писал ещё один амери-
канец, доверенное лицо Рузвельта и посол
США в СССР в 1937 – 1938 годах Джозеф
Дэвис: «Сегодня мы знаем благодаря уси-
лиям ФБР, что гитлеровские агенты действо-
вали повсюду, даже в Соединённых Штатах и
Южной Америке. Немецкое вступление в
Прагу сопровождалось активной поддержкой
военных организаций. То же самое происхо-
дило в Норвегии, Словакии, Бельгии. Однако
ничего подобного в России мы не видим. «Где
же русские пособники Гитлера?» – спраши-
вают меня часто. «Их расстреляли», – отвечаю
я. Только сейчас начинаешь сознавать, на-
сколько дальновидно поступило советское
правительство в годы чисток».

К сожалению, не всех удалось вычистить.
А затем «кровавый режим», увы, позволил до-
жить до нашего времени многим изменникам,
воевавшим на стороне фашистов. Теперь ста-
рые недобитки  гордо маршируют по улицам
Таллина, Вильнюса, Риги, Киева.

Чистки спасли СССР от поражения в
войне. 

Сейчас страна потихоньку очищается от
нынешних власовцев. Многие из них много
лет сидели во властных структурах. Бывший
депутат от «Справедливой России» Илья По-
номарёв (признан иноагентом, включён в ре-
естр лиц, причастных к экстремизму и
терроризму) призвал ВСУ наносить ракетные
удары по российским туристам, едущим в
Крым, сказав при этом: «Может быть, я более
жестокий, чем украинское военное командо-
вание, но я бы как раз, наоборот, активно ата-
ковал подобные скопления людей. Причина
простая: люди точно знают, на что они идут»,
– подчеркнул предатель. 

В целом, ничего неожиданного в таком
комментарии нет. Пономарёв давно заслужил
репутацию беспринципного хамелеона, ме-
няющего взгляды в соответствии с ситуацией
и собственной выгодой.

9 лет назад на волне стремительно разви-
вавшейся “крымской весны” бывший извест-
ным оппозиционером левых взглядов Понома-
рёв горячо приветствовал выбор крымчан,
сделанный ими в пользу присоединения полу-
острова к России 16 марта 2014 года.

- Я считаю, что Крым должен быть частью
России, что это русская земля. У меня нет ни-
каких сомнений ни в легитимности прошед-
шего референдума, ни в воле подавляющего
большинства крымчан, ни в отношении к
этому большинства граждан России, – оце-
нил тогда волеизъявление народа депутат
Госдумы.

Впрочем, этого патриотизма хватило бук-
вально на пару дней: уже 20 марта на внеоче-
редном заседании Госдумы, когда парламент
голосовал за ратификацию договора о приня-

тии в состав Российской Федерации Респуб-
лики Крым и города Севастополя, он оказался
единственным депутатом, выступившим про-
тив присоединения полуострова.

Недоумение коллег член партии “Спра-
ведливая Россия” тогда прокомментировал
своеобразно: дескать, плохо не то, что при-
соединили, а то, как присоединили.

К этому моменту Пономарёв уже успел на-
работать сомнительную репутацию практиче-
ски во всех политических и властных кругах:
соратники по оппозиции считали его провока-
тором и “агентом Кремля”, правоохранитель-
ные органы называли депутата одним из
главных организаторов массовых беспоряд-
ков на Болотной площади 6 мая 2012 года.

Кроме этого, в 2013 году оппозиционер
стал фигурантом резонансного скандала с
растратой 22 млн рублей из фонда “Скол-
ково”. Причём спровоцировал его сам Поно-
марёв, вступив в конфликт с Владимиром
Жириновским. Депутат сделал запрос в дум-
скую комиссию по этике с просьбой дать
оценку достоверности декларации о доходах
лидера ЛДПР, а также проверить заработок
его супруги.

Жириновский в долгу не остался и обра-
тился с зеркальным требованием, но уже в
Следственный комитет РФ. Выяснилось, что
астрономическую даже для светил мировой
науки сумму Пономарёв получил за некий
курс лекций и научно-исследовательскую ра-
боту. Причём лектор из “Справедливой Рос-
сии” даже не потрудился выполнить свои
обязательства в полном объёме.

После заявлений по поводу недопустимо-
сти присоединения Крыма Пономарёв исчез
из России и объявился в США. Там в январе
2015 года он принял участие в конференции
под названием “Российская оппозиция во
время войны и кризиса”, где выступил с до-
кладом о возможных сценариях смены ре-
жима в РФ.

Ожидаемо от коллег по Госдуме последо-
вала реакция: за прогулы заседаний Понома-
рёва лишили депутатского мандата и,
соответственно, неприкосновенности, а в Ге-
неральную прокуратуру РФ отправился за-
прос с просьбой дать правовую оценку
прозвучавшим в США заявлениям. Тогда же
было возбуждено уголовное дело о растрате
в “Сколково”.

Возможно, Пономарёв предвидел подоб-
ный исход и именно потому спокойно отпра-
вился в США заработать на предательстве.
Но, похоже, беглец там же хотел и остаться –
неслучайно в Вудбридже (штат Вирджиния)
он приобрёл уютный особняк стоимостью в 1
млн долларов.

Кроме того, экс-депутат поехал обживать
Киев. Там он с самого начала стал позициони-
ровать себя, как человека Джорджа Сороса в
вопросах представления интересов амери-
канских газовых компаний на Украине, а также
развил широкую политическую русофобскую
деятельность.

Видимо, вполне успешно, раз тогдашний
президент Незалежной Пётр Порошенко в
2019 году одним из своих последних указов
пожаловал беглецу украинское гражданство.
Сейчас всё выглядит так, будто жизнь в Киеве
– лишь этап в сделке с кураторами за право
однажды встретиться с американской мечтой.

На Украине бывший народный избранник
не бедствует. Человек с ФИО Пономарёв Илья
Владимирович зарегистрирован в украинских
реестрах юридических лиц и является вла-
дельцем как минимум 4-х организаций.

А будучи депутатом, этот предатель и вор
предлагал судить Сталина.

Сталин любим именно трудовым народом,
а не бездельниками и ворами, которые его
очень боятся и ненавидят, даже мёртвого.
Все, кто жил в СССР, даже в самые трудные
военные и послевоенные годы никогда не за-
будут, сколько было сложено поэм, стихов и
песен, посвящённых Иосифу Виссарионовичу
Сталину! А ведь жили очень трудно, но верили
Сталину, и это выливалось в самые высокие
слова Вождю!

Ни Хрущёва, да и всех последующих пра-
вителей, и сегодняшних не чествуют подоб-
ным образом, скорее наоборот – шлют одни
проклятия и насмешки.

Да, во времена Сталина был культ лично-
сти, но, по меткому выражению Михаила Шо-
лохова, «Был культ, но была и личность».

После проведения 17 марта 1991 года ре-
ферендума, на котором  более 76% граждан
СССР высказались за сохранение Советского
Союза, все были уверены, что беспокоиться
не о чем. Но пришли те, кто жаждал власти и
наживы. Ими были нарушены советские за-
коны и конституция, тогда как Государствен-
ный комитет по чрезвычайному положению в
СССР (ГКЧП) был создан на законном основа-
нии. Если бы не предательство Крючкова и
представителей силовых структур – Бориса
Громова, Павла Грачёва, Александра Лебедя
и других, которые состояли в сговоре с Ель-
циным, то ситуация могла быть совершенно
другой.

А дальше всё прошло по чилийскому сце-
нарию. 24 октября 1970 года 62-летний Саль-
вадор Альенде стал президентом Чили. Это
был настоящий лидер, глава государства. Он
умел был убедительным и народ шёл за ним. 

Но ранним утром 11 сентября 1973 года
военные под руководством генерала Аугусто
Пиночета захватывают госучреждения, рас-
стреливая верных президенту офицеров.
Сальвадору Альенде поставлен ультиматум:
штурм его резиденции или капитуляция –

тогда позволят покинуть страну с семьёй и
приближёнными на самолёте. Врали, ко-
нечно: лайнер собирались заминировать.

Альенде заявил: 
- Перед лицом этих событий мне остаётся

сказать трудящимся одно: я не уйду в от-
ставку! На этом перекрёстке истории я готов
заплатить жизнью за доверие народа. У них
есть сила, и они могут подавить вас, но соци-
альный процесс нельзя остановить ни силой,
ни преступлением, – последнее обращение
Альенде прозвучало по радио. Сотрудники
станции пели ту самую «Эль пэбло унидо…»,
когда туда ворвались мятежники. Автоматные
очереди были слышны в эфире. Убили всех
радийщиков – около 50 человек.

Президентский дворец осыпали снаря-
дами с воздуха несколько часов. Альенде, не
желая даваться живым, покончил с собой.
Его уже бездыханное тело после изреше-
тили пулями.

Затянул «Пока мы едины…» искалечен-
ный певец Виктор Хара, когда раздробившие
ему пальцы и изувечившие лицо палачи из-
девательски кинули: «Ну теперь пой, если
сможешь». Популярного исполнителя после
нескольких дней жутких пыток расстреляют,
выпустив в него 44 пули.

Пиночет устроил массовый террор – за-
одно пригодился опыт осевших в Чили не-
мецких нацистов. Главный из нескольких
концлагерей устроили на национальном ста-
дионе – там содержались десятки тысяч че-
ловек. Пытали, насиловали, убивали всех,
кто казался приверженцем Альенде. До сих
пор неизвестно число погибших: трупы
никто не считал, просто сбрасывали с верто-
лётов в море. Подтверждённых немногочис-
ленными свидетелями случаев к 1996 году
описали 3197. Но считается, что жертв было
в 10 раз больше.

Причиной смерти известного чилийского
поэта Пабло Неруды долго считалось онколо-
гическое заболевание. Он скончался через 12
дней после переворота. И только в 2017 году
исследование останков показало – творцу
сделали инъекцию яда. Убийц Виктора Хары в
2018-м посадили на 18 лет и обязали выпла-
тить около $2 млн родственникам.

Период правления Пиночета в американ-
ских СМИ называли экономическим чудом.
Ещё бы! Он сдал страну на опыты «чикагским
мальчикам» – экономистам, обучавшимся по
специальной программе сотрудничества с
университетом Чикаго, ректором в котором
был тогда Милтон Фридман, автор теории шо-
ковой терапии. То, что гайдары с чубайсами
сотворили с нами в 1990-х, проверили на чи-
лийцах за 20 лет до того.

- Отмена всех форм госрегулирования
экономики.

- Сокращение зарплат и рабочих мест в
госучреждениях, отмена их финансирования
из бюджета.

- Введение принципа неограниченной сво-
бодной торговли.

- Подсаживание на кредиты от МВФ и дру-
гих международных организаций.

- Приватизация: 97 процентов промыш-
ленных предприятий, принадлежавших госу-
дарству, стали собственностью 11 олигархов.

- Переход на накопительную пенсионную
систему.

- Запрет профсоюзов.
Какое знакомое «чудо», не правда ли? И

последствия те же. Рост цен на 300-400 про-
центов, обесценивание национальной ва-
люты и последовавшая за этим девальвация,
обнищание населения, безработица, сокра-
щение продолжительности жизни, падение
рождаемости и рост детской смертности.
Внешний долг при Пиночете дошёл с $4
млрд до $27 млрд. Диктатор покинул свой
пост в 1990-м, но остался главнокомандую-
щим. Через восемь лет его посадили под до-
машний арест в Великобритании по запросу
Испании – за убийство её поданных. В 2000-
м вернулся на родину, в 2006-м его хватил
инфаркт. Хоронили Аугусто Пиночета с воин-
скими почестями.

В 1998 году Агентство национальной без-
опасности США рассекретило документы, из
которых следовало: операция по свержению
Сальвадора Альенде готовилась в ЦРУ. И что?
Да как обычно, ничего.

21 ноября 1973 года на стадионе, откуда
всего за пару недель до того выпустили по-
следних арестантов, должен был пройти от-
борочный матч на чемпионат мира по
футболу между Чили и СССР. Отказываясь
пинать мяч там, где ещё не остыла кровь
безвинных чилийцев, советское руководство
просило ФИФА перенести игру в третью
страну. Но там удивились, а что, мол, такого,
и просьбу отклонили. Наша сборная на матч
не вышла, и ей было засчитано техническое
поражение 0:3.

США своими методами уничтожают таких,
как Альенде и подобных ему. Сколько замеча-
тельных людей погибло и в августе 1991 года
и после? И с кем народы остаются? С такими,
как Пиночет, Ельцин и им подобные.

Скоро годовщина событий 1993 года, о ко-
торой вспомнят и патриотические газеты и
нынешнее руководство России – с неохотой,
но вспомнит. А тогда было всё, как в Чили – и
стадион, и баржи с трупами. Вечно пьяный
президент повторил как по нотам всё то, что
сотворил Пиночет в Чили. И ему за это Ель-
цин-центр. Это как?

ÄÅÃÐÀÄÀÖÈß ÏÎ ÏËÀÍÓ
Д Е Д Ы  С Т Р О И Л И  И  З А Щ И Щ А Л И ,  А  В Н У К И  О Б В О Р О В Ы ВА Ю Т  И  РА З О РЯ Ю Т

Т.А. ШЕНИНА
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Сергей Петрович Капица – советский учёный-
физик, просветитель и телеведущий, а также
демограф. Почти 40 лет он рассказывал о

науке и технике, о философских и психологических
проблемах общества, об изобретениях и о том, как
они повлияют на будущее.

Сергей Петрович постоянно беспокоился и
анализировал, к чему идёт наш мир. Его волно-
вало будущее наших потомков. Ведь мало оста-
вить вклад в историю, нужно ещё, чтобы был
кто-то, способный оценить этот вклад.

Сергей Капица умер 14 августа 2012 года, но
его мысли живы и актуальны.

Поэтому давайте вспомним 7 высказываний
Сергея Капицы, которыми он предостерегал нас:

1. А что останется после нынешнего поколе-
ния? Их СМС-ки будут издавать в назидание по-
томкам?

Современные подростки ни к чему не стре-
мятся. Их жизнь словно одна игра за другой. Каж-
дый день новые видео, друзья, интересы. Они
касаются всего поверхностно и не пытаются раз-
бираться даже в житейских принципах.

Молодое поколение не думает о будущем.
Единственное, что после них останется, – цифро-
вой след в интернете. Ведь раньше писали письма,
рассказы, книги. А сейчас перебрасываются парой
слов с отсутствующим смыслом. И даже разговор
у них стал звучать как СМС-ки. «Мы воспитали
страну идиотов», – говорил Сергей Капица.

2. Телевидение занимается разложением со-
знания людей. На мой взгляд, это преступная
организация, подчинённая антиобщественным
интересам.

Проблема телевидения в том, что не пресле-
дует цель как-то улучшить жизнь человека. Наобо-
рот, хочет дольше удерживать внимание, на
большую аудиторию. А что может удержать и
взрослого, и молодого человека? Что-то глупое,
яркое, громкое.

Поэтому и штампуются в большом количестве
шоу, сериалы, фильмы, которые лишь заставляют
вас смотреть. Тем самым разлагает общество, от-
нимает умение мыслить.

3. Собрать стадо из баранов легко, трудно со-
брать стадо из кошек.

То же телевидение не пытается вырастить ин-
дивидуального человека. Наоборот, старается за-
брать личные интересы, особенности, чтобы
сделать человека равным другим. Но не по крите-
рию высоких умственных способностей, а срав-
нять всех по наиглупейшему.

Когда все равны в своей глупости, то образуют
группы по обсуждению сериалов. Литературные
общества закрываются. Мыслители высмеи-
ваются. А на пьедестал возводятся новые кумиры.

4. Вы спрашиваете, зачем вообще человеку
читать. Опять-таки приведу пример: организмы
человека и обезьяны очень близки по всем своим
характеристикам. Но обезьяны не читают, а чело-
век читает книги.

Культура и разум – вот основное отличие че-
ловека от обезьяны. А разум основан на обмене
информацией и языке. И величайший инструмент
обмена информацией – именно книга. 

Вспомните, какую книгу вы последний раз чи-
тали? А как давно это было? Раньше мы прово-
дили вечера за книгой и общением с близкими.
Наша жизнь шла медленно, размеренно. Мы с
каждым днём узнавали что-то новое и хотели
этим поделиться.

Сейчас мы тоже постоянно узнаём новое.
Только делимся не знаниями, а эмоциями, реак-
циями. Мы стали транслировать новости, а не
мысли. Пересказывать уже готовые суждения.
Многие люди стали калькой.

5. Если же всё подчинять деньгам, то деньгами
всё и останется, не превратятся они ни в шедевр,
ни в открытие.

Какую цель преследует учёный? Узнать мир,
в котором живёт, решить проблему человечества
или, хотя бы, удовлетворить свой интерес в чём-
то неизведанном. Все его желания приводят к
открытиям.

А чего хочет бизнесмен? Повысить свою при-
быль. Ему не важны конечные потребители. Не
важна польза или вред. Важны лишь деньги. И так
со всеми сферами, где хотят только зарабатывать.

Учёный, который хочет только денег, изучает
как заставить человека покупать его продукт.
Ищет возможности выработать зависимость. Со-
временные книги дают не знание, а ощущения
знаний. Что ещё чуть-чуть – и будет известен сек-
рет бытия. Осталось лишь... купить вторую книгу
автора.

6. Только противоречие стимулирует развитие
науки. Его надо подчёркивать, а не замазывать.

В современном мире идеи, которые не по-
хожи на мысли большинства, прячут, словно по-
грешность. Человеку свойственно искать несо-
стыковки, потому что мы выживаем только в
предсказуемой среде.

Однако сейчас принято называть глупцом того,
кто сомневается. Раньше детям могли давать про-
дукты, которые сейчас считаются вредными или
даже запрещёнными. То, что модно сейчас, через
десятилетия могут отнести к вредному и беспо-
лезному. Всё это становится известным лишь из-
за противоречий и сомнений какого-то человека.

7. Ничто не мешает человеку завтра стать
умнее, чем он был вчера. Кроме его желания. 

Мы живём в век, где информации бесконечное
количество на определённого человека. Где не
нужно идти в библиотеку, искать раритетное из-
дание. Всё можно найти в оцифрованном виде. Но
из-за этого «стоимость» знания снизилась до ми-
нимальных значений.

Ведь зачем слушать мудреца, когда любой
подросток может повторить такую же мысль
после пяти минут в интернете? Зачем думать,
когда в трёхминутном видео можно найти все от-
веты? Вот большинство и не думает.

И дети перестали думать. Листают короткие
видео, не читают, мало общаются. Словно их
жизнь стала заперта в телефоне. Хобби они ищут
такие же, которые не развивают. Но ответствен-
ность за воспитание и развитие лежит на родите-
лях. Интеллект детей – не только врождённый, но
и приобретаемый навык.

Рассказывает психолог

Сначалом лжеэпидемии коронови-
руса на всё человечество обру-
шился самый настоящий руко-

творный прививочный мор. Прививаться
старались принуждать всех и повсюду.
При этом уже официально признано, что
количество смертей находится в прямой
зависимости от количества прививок.
Попросту говоря, больше умирали там,
где больше прививались. И всё это при-
крывалось морем всяких объяснений и
призывов со стороны всевозможных
специалистов.

В нынешних рыночных условиях,
когда власть – не власть, врачи – не
врачи, юристы – не юристы, учителя –
не учителя, обычному человеку посто-
янно приходится самостоятельно раз-
бираться во всевозможных  жизненных

вопросах, не рассчитывая на помощь
так  называемых профессионалов. По-
этому разберёмся самостоятельно в
том, что такое прививки и для чего они
могут быть нужны.

В словарях можно прочитать сле-
дующее определение прививок. При-
вивки, введение в организм вакцины
или сыворотки для предупреждения
(предохранительные прививки)  или
лечения  (лечебные прививки) болез-
ней. Обычно прививками в организм
человека вводят ослабленную  специ-
альными способами биологическую
культуру той или иной болезни, чтобы
организм под воздействием этой куль-
туры выработал  иммунную защиту про-
тив настоящей болезни. Совершенно
очевидно, что любая прививка есть про-
тивоестественное  введение в организм
весьма агрессивных инородных тел, ко-
торые, помогая укрепить иммунитет
против какой-то конкретной болезни,
далеко не лучшим образом влияют на
весь организм в целом и на его сопро-
тивляемость другим болезням. (Во-
обще давно известно, но перед публи-
кой широко не афишируется, что любое
снадобье, попав в организм, что-то
одно в организме лечит, но что-то дру-
гое калечит. К примеру, всем известный
аспирин  применяется в борьбе с про-
студами, но он же провоцирует язвен-
ные болезни). Поэтому в борьбе с
болезнями прививки это крайнее сред-
ство, которое есть смысл применять
только в случае полного отсутствия
чего-либо лучшего.

О возможности победить болезни с
помощью прививок люди стали догады-
ваться ещё в глубокой древности. Но
впервые массовые успешные прививки
против конкретной болезни в различных
странах начались в XVIII столетии. Это
были прививки против оспы. Кстати, в

Российской империи первой сделала
себе прививку Екатерина II, чтобы пока-
зать российским подданным, что таким
способом можно спастись от оспы. Од-
нако рассказывая людям про прививки от
оспы, массовая пропаганда  редко рас-
сказывает про одну очень интересную и
важную природную особенность этой бо-
лезни.  Люди болеют оспой тяжело и
долго, многие из заболевших умирают, но
те, кто выжил, больше никогда оспой не
болеют. То есть оспой человек может за-
болеть только один раз в жизни. 

А поскольку оспой болеют только
один раз в жизни, то за неимением луч-
шего прививка  оправдана. Прививка
здесь является одноразовым зараже-
нием организма с результатом на всю
оставшуюся жизнь. 

О том, что существует такая болезнь
– оспа, знают практически все. А вот о
том, что оспой человек болеет только
один раз в жизни, очень многие даже не
подозревают. Вот так работает система
массового информирования населения.

Рассмотрим теперь другую болезнь
– грипп. Подавляющее большинство на-
селения не знает, что грипп в природе
это очень серьёзная, но очень важная
болезнь морских теплокровных зверей
и птиц.  С помощью гриппа теплокров-
ные морские звери и птицы восстанав-
ливают нормальную терморегуляцию,
беспрерывно нарушаемую из-за посто-
янного пребывания в воде и связанных
с этим многочисленных отрицательных
воздействий на организм. Ради эконо-
мии газетной площади мы не будем
здесь подробно рассказывать, как это
происходит. Отметим только две вещи.

Во-первых, попадая из океана на сушу,
вирус гриппа быстро ослабевает. Поэтому
тот грипп, которым болеют люди на суше,
это лишь слабое подобие гриппа, бушую-
щего на океанских просторах. 

Во-вторых, для того чтобы вирус
гриппа мог выполнять свою функцию ре-
гулярно,  природа создала механизм пе-
риодического, раз в несколько лет,
изменения (мутации) вируса гриппа с
приобретением им новых свойств, от ко-
торых морская теплокровная фауна ещё
не выработала иммунитета. И соответ-
ственно, раз в несколько лет изменённый
вирус гриппа попадает из океана на
сушу, вызывая эпидемии среди людей.

Ну и поскольку грипп раз в несколько
лет меняет свои свойства, то получается,
что и прививаться от него надо, в отличие
от оспы, не один раз в жизни, а уже много
раз. То есть прививочные перегрузки ор-
ганизма многократно возрастают.

Но в последние времена ситуация с
прививками стала несравнимо хуже,

чем раньше. От населения скрывают тот
факт, что в последние годы во всём
мире на новые вирусы и их штаммы
стали выдавать патенты. Что это зна-
чит? Это значит, что в сегодняшнем
мире вирусы и их штаммы стали самой
обычной промышленной продукцией –
такой же, как станки, сапоги, колбасы,
пирожные и т.д. и т.п. Сегодня за ваши
деньги вам смогут сделать любые ви-
русы с любыми заранее заданными
свойствами. А поскольку у каждого та-
кого вируса свои особенные свойства,
то и прививаться надо будет от каждого
такого вируса отдельно.

Вы уже сделали себе прививку от
ужасного короновируса? И после этого
ещё остались живы? Замечательно. Те-
перь именно для вас и для таких, как вы,

множество высококлассных специали-
стов, работающих в сотнях оснащённых
по последнему слову науки и техники
лабораториях, разбросанных по всему
свету, создали тысячи и тысячи вирусов
и их штаммов. Так что вам теперь при-
виваться и прививаться, а потом – тас-
кать не перетаскать.

У вас нет денег на все эти прививки?
Не беда. Эти деньги возьмут из бюдже-
тов. Или заставят вас брать кредиты на
прививки. При этом узкий слой заинте-
ресованных лиц будет сказочно обога-
щаться, а вы останетесь с вашими
прививками и всеми вашими пробле-
мами, если вообще ещё останетесь.
Всё это мы уже увидели на примере
лжеэпидемии короновируса.

Сегодня разрабатываются уже целые
программы всевозможных прививаний
всех на свете (даже грудных детей),
включающие десятки прививок от чего
угодно с полным игнорированием того,
как эти прививки повлияют на здоровье и
саму жизнь прививаемых. Дальше может
быть только полный прививочный тупик.

Пора признать, что прививки как
способ борьбы с болезнями себя уже
исчерпали. Человечество уже взяло от
прививок всё то полезное, что они
могли дать. В наше время дальнейшее
нагнетание прививочной истерии  будет
приводить только к самоубийственным
результатам. В будущем, если челове-
чество хочет жить, нужно не закалывать
людей всевозможными прививками от
всего на свете, а обеспечивать им нор-
мальный иммунитет организма, а это
уже острейшая социальная, политиче-
ская и экономическая задача, решать
которую определённые силы на Земле
не желают ни в коем случае.

И.А. ПУХОВ,
Ленинград

«МЫ ВОСПИТАЛИ СТРАНУ ИДИОТОВ»
7 КАТЕГОРИЧНЫХ ВЫСКАЗЫВАНИЙ СЕРГЕЯ КАПИЦЫ 

О СОВРЕМЕННОМ ПОКОЛЕНИИ И ЖИЗНИ

О ПРИВИВКАХ

В российской школе, как со-
общается в российских СМИ, будут
учить… рыть окопы! Хорошо ещё не
могилы. Поворот от советской
школы идёт. Известна попытка цер-
ковников вернуться в школу. Инте-
ресна реакция школьников: смех и
аплодисменты. Пришлось попам
ретироваться. Но прецедент есть.
Не помогает священникам и покро-
вительство сверху. Напомню недав-
ний случай, как сам президент упал
ниц и стал креститься. Грехи, что
ли, замаливал? 

Ну-ну, может господь поможет
управлять по принципу: грешить и
каяться, грешить и каяться. Не-
трудно и впечатляет. Надо же втал-
кивать в головы школьников закон
божий. Что, в кадры учителей рабов
божьих ещё не включили? Включат,
надо же чем-то заполнить пробел
после изгнания из учебных про-
грамм всякой там идеологии. Но
хотелось бы, чтобы руководители
образования посоветовались с ро-
дителями.

Порядки Средневековья возвра-
щаются. Кто и что может противо-
стоять этому откату? Как думают
родители и читатели, творцы и по-
требители знаний? В.И. Курсаков,
обеспокоенный отец 

* * *
...Партия не может быть ней-

тральной в отношении религиозных
предрассудков, и она будет вести
пропаганду против этих предрас-
судков, потому, что это есть одно из
верных средств подорвать влияние
реакционного духовенства, под-
держивающего эксплуататорские
классы и проповедующего повино-
вение этим классам.

Партия не может быть нейтраль-
ной в отношении носителей рели-
гиозных предрассудков, в отноше-

нии реакционного духовенства,
отравляющего сознание трудя-
щихся масс.

Подавили ли мы реакционное
духовенство? Да, подавили. Беда
только в том, что оно не вполне еще
ликвидировано. Антирелигиозная
пропаганда является тем сред-
ством, которое должно довести до
конца дело ликвидации реакцион-
ного духовенства. И.В. Сталин

* * *
Лукойл намерен возобновить

поставки нефти по трубопроводу
«Дружба» в Словакию и Венгрию в
октябре. Это стало возможным
после того, как венгерская компа-
ния MOL заключила новые согла-
шения о транспортировке в
Европу, взяв на себя все расходы
на транзит. Ранее эти затраты ле-
жали на РФ, что вызывало трудно-
сти с поставками. 

Год в Европе писали о том, что
достигли независимости от рос-
сийской нефти. Теперь, когда неза-
висимость достигнута и «все всё
смогли», видимо, можно возвра-
щаться к делам. Банкир

* * *
Счётной палатой проведена

проверка пенсионного фонда и вы-
явлены массовые нарушения в на-
числениях пенсий и их занижении!
Мишустин “пообещал” в месячный
срок якобы всё исправить.

В РФ действует заявительная
форма!

Пока вы ЛИЧНО не напишите в
главный надзорный орган Путину,
вам НИКТО и НИКОГДА не пересчи-
тает пенсию!

Государственный архив РФ
дает ответ, что все указы и “за-
коны” по пенсиям на хранение НЕ
ПОСТУПАЛИ!

Это означает, что вам “начис-
лили” пенсию по НЕСУЩЕСТВУЮ-
ЩИМ указам и “законам”!

Отстаивайте свои ЗАКОННЫЕ
права!!! Юрист

* * *
Отказ от цифровой пенсии/зар-

платы/пособий.
По закону для отказа от цифро-

вого счёта не требуется специ-
ального заявления, достаточно
просто не согласиться на предло-
жение банка. 

НО!
Не будет лишним написать лич-

ный письменный отказ.
Шаги:
1. Распечатываете текст отказа

в 2-х экземплярах.
2. Относите в банки, где у вас

открыты счета (узнать о всех от-
крытых счетах можно, сходив в
налоговую)

3. На вашем экземпляре должна
стоять печать банка, дата, подпись
сотрудника.

4. Не подписываете никаких со-
глашений, где фигурирует “цифро-
вой счёт” иначе ваш отказ теряет
силу.

Этот отказ не имеет срока дав-
ности и аннулируется только в слу-
чае подписания вами соглашения
по открытию цифрового кошелька в
банке.

Ни ПФР, ни работодатель, ни
любая другая организация не
имеют прав открывать банковский
цифровой счёт и начислять суммы
в цифровом рубле.

Помните: отказ от цифровой
формы рубля – законное право, ко-
торое не несёт никаких последствий
и ограничений. Анна Лебедева

ИХ ДОСТИЖЕНИЯ
В российских школах география

больше не просто про реки и горы –
с нового учебного года ученики нач-
нут погружаться в мир геополитики:
в программу добавили основы гео-
политики как науки. Преподавать
всё это будут через призму нацио-
нальных интересов и с упором на
последние сводки из СМИ.

От редакции. ГЕОПОЛИТИКА
– реакционная антинаучная буржу-
азная доктрина, оправдывающая
агрессивную внешнюю политику им-
периалистических государств якобы
имеющимся несоответствием их
географического положения потре-
бностям в жизненном простран-
стве. Геополитика являлась одной
из официальных доктрин гитле-
ризма. (Словарь иностранных слов
под ред. И.В. Лехина, С.М. Локши-
ной, Ф.Н. Петрова 1964 г.)

* * *
США призывают Украину исполь-

зовать переданные дальнобойные
ракеты ATACMS на территории Рос-

сии с максимальной эффектив-
ностью, избегая целей, не имеющих
стратегической важности, сообщает
телеканал CNN. Это объясняется
тем, что запасы дальнобойных ракет,
которыми располагает Пентагон,
ограничены.

Источник в Белом доме отме-
тил, что атаки Украины на Крым и
российский военно-морской флот,
расположенный там, рассматри-
ваются американцами как гораздо
более целесообразное применение
ATACMS.

* * *
Австрийская компания Wien

Energy GmbH, которая снабжает
газом более 2 миллионов жителей
Вены и её окрестностей, объявила
о планах полностью отказаться от
российского газа с 2025 года. В бу-
дущем компания будет приобре-
тать топливо из Северной Африки и
Северного моря.

Wien Energy также введёт требо-
вание к своим поставщикам предо-
ставлять подтверждение, что газ не
поступает из РФ. Австрия была по-
следней страной Западной Европы,
продолжавшей закупать значитель-

ные объёмы российского газа, и к
зиме 2024 года доля «Газпрома» на
её рынке достигала 97-98%.

* * *
Эстония за прошедшие два года

потратила на боеприпасы больше,
чем за последние 30 лет. Об этом
рассказал глава минобороны Эсто-
нии Ханно Певкур.

По его словам, все страны
НАТО, за исключением США, «ис-
пытывают острую нехватку боепри-
пасов», и Эстония справляется с
этой проблемой быстрее всех.

* * *
США планирует разместить в

Японии ракетные комплексы на-
земного базирования средней
дальности Typhon. Об этом со-
общила министерша армии США
Кристин Уормут. Развертывание
Typhon в Японии даёт возможность
нанести удары по Китаю, России и
КНДР. Ранее данные ракетные ком-
плексы были запрещены в рамках
Договора о ликвидации ракет сред-
ней и меньшей дальности между
РФ и Штатами.

Politkrem

КОРОТКО

У В А Ж А Е М Ы Е  Т О В А Р И Щ И !
Как вы знаете, наша газета существует на средства от её реализации и помощь

читателей. Других источников у нас нет. Средства от реализации совершенно не-
достаточны – сегодня в РФ нет самоокупаемых газет, поэтому многие из них печа-
тают рекламу. Для нас это невозможно: мы считаем, что торговля газетной
площадью мало отличается от торговли телом.

По понятным причинам сокращаются оба источника средств для выпуска га-
зеты. В июле-августе мы попали в положение, которое иначе как критическим
не назовёшь. 

Нам крайне неудобно обращаться к вам за дополнительной помощью, но счи-
таем себя обязанными проинформировать вас о положении дел.

Карта Сбер. 4276 3800  6097 9437 (Сергей Владимирович Л.) или почтовый перевод. 
Также можете оплатить мобильную связь тел.: 8-925-502-48-71
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